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ПОЗНАКОМИЛИСЬ В РИТМЕ ТАНГО 
Иркутяне серебряного возраста находят вторых 

половинок на «Воскресном бульваре»

Стр. 12

НАЖАЛИ КНОПКУ «ВКЛ»  
НА ЗАВОДЕ АСФАЛЬТА

Город активно приводит свои дороги в порядок после зимы
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Евгения Пономарева, психолог:
—  В моей жизни был такой 

случай! Героический поступок со-
вершили мои родители: они спасли 
нас с сестрой из горящего дома, мне 
тогда было 11 лет, сестра была чуть 
постарше. Это произошло в марте, 
на улице еще лежал снег. Дом за-
горелся ночью, я проснулась, ничего 
не видно из-за дыма… Мама вывела 
сестру к двери и встала возле нее, 
сказала, что дальше не пойдет, пока 
папа не найдет меня, потому что, 
если открыть дверь, то из-за по-
ступления кислорода все мгновенно 
вспыхнет. И я помню, как сижу 
на полу, а папа идет и шарит рукой 
в дыму, ничего не видя. Я ему руку 
протянула, он меня поднял и по-
нес к двери… Мы выскочили, а дом 
вспыхнул, сгорел дотла. И помню, 
как соседи жалели маму, что мы 
остались в чем были, а она гордо от-
вечала: «Мы спасли самое дорогое — 
наших дочерей!»

Наталья Петрова, специалист 
общероссийской обществен-
но-государственной молодеж-
ной организации «Движение 
первых»:

—  В прошлом году в Усолье двое 
подростков спасли из горящего дома 
пятилетних детей и пожилую жен-
щину. За это они получили награды 
и от МЧС, и от нашего движения 
в номинации «Есть место подвигу». 
Возгорание одноэтажного жилого 
дома произошло глубокой ночью, 
когда там находились девять чело-
век, из них четверо детей. Первыми 
проснулись подростки Евгений 
Кондратьев и Егор Ибрагимов, они 
сразу подумали о двух маленьких 
девочках, которые спали в других 
комнатах, и бросились за ними. Ре-
бята разбили окно и через него стали 
вытаскивать девочек, затем помогли 
эвакуироваться бабушке. Спасатели 
смогли вытащить из горящего дома 
отца Евгения, но, к сожалению, 
погибли мама Егора и еще двое че-
ловек. Евгений и Егор стали свидете-
лями того, как героизм и страшные 
потери могут переплетаться в один 
день. Я горжусь этими мальчиш-
ками, хотя случай, конечно, очень 
трагичный.

Павел Иванов, инженер:
—  Хороший вопрос! Я бы хотел 

поделиться тем, что в моем окру-
жении действительно есть человек, 
который в прямом смысле герой. Это 
мой родной старший брат, который 
с самого начала специальной воен-
ной операции ежедневно рискует со-
бой во имя своей страны, отстаивает 
ее интересы, ее жителей и тех людей, 
которые живут на присоединенных 
территориях. Не буду лукавить, 
это довольно тяжело — знать, что 
в любой момент с ним может что-то 
случиться. Иногда он рассказывает 
такие вещи, в реальность которых 
сложно поверить. И слушая его, 
я понимаю, что нам — моей семье, 
нашему городу, стране — есть кем 
гордиться. Пока есть такие ребята, 
готовые совершить подвиг, я уверен, 
что у нас будет все хорошо!

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала Елена 

Алексеева. Фото автора

Анна Кулакова, начальник 
отдела культуры и связей 
с общественностью предста-
вительства Россотрудничества 
в Монголии:

—  Я сейчас в отпуске, работаю 
в Монголии, и буквально недавно 
в Русском доме в Улан-Баторе состоя-
лось вручение российского почетного 
знака «Горячее сердце» гражданам 
Монголии. Награды был удостоен 
15-летний местный юноша, учащий-
ся кадетской школы при Националь-
ном университете обороны Монго-
лии Хyчитбаатар Даваасyрэнгийн. 
Он ехал утром на занятия, в салоне 
автобуса загорелась электропровод-
ка, пламя охватило двигатель, огонь 
мог перекинуться в салон, где было 
много людей. Хyчитбаатар не по-
терял самообладания, успокоил пас-
сажиров, вывел людей из автобуса 
и помог водителю тушить огонь, 
своей шинелью сбивал пламя. Укро-
тив огонь, побежал за помощью в по-
жарную часть. Благодаря мужеству 
и выдержке подростка никто из пас-
сажиров автобуса не пострадал. 
Указом президента Монголии он был 
награжден орденом Доблести, а те-
перь и наградой России — «Горячее 
сердце».

София Котельникова, педагог:
—  Я увлекаюсь туризмом, и мы 

периодически группами ходим 
в горы. В таких ситуациях нужно 
быть готовым ко всему, и у меня 
однажды был случай, когда само-
обладание пришлось проявить мне 
самой, как потом сказали и инструк-
торы, и вся группа — я их спасла. Мы 
пошли на скальники группой, и два 
инструктора ушли вперед посмо-
треть маршрут, а остальная команда 
с третьим инструктором двигалась 
в своем темпе. Ребята шли в общей 
связке, а инструктор, который шел 
предпоследним впереди меня, по-
скользнулся, слетел с высоты в два 
метра и потерял сознание (потом, 
когда он очнулся, с ним было все хо-
рошо). У остальных началась пани-
ка, они стали спускаться, но у кого-
то дрожали ноги, руки, им было 
очень тяжело. И мне пришлось им 
помогать, ставить подпорку из своих 
рук, чтобы они могли спуститься, 
сами они не могли этого сделать. 
К счастью, все обошлось.

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ИСТОРИИ ПРО НАСТОЯЩИХ ЛЮДЕЙ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А вы знаете людей, 

совершивших героический поступок?»

рался уже на коленях, стоять на ногах не мог, пере-
двигался на ощупь, — рассказал Игорь Садовский 
сразу после случившегося. — И на счастье, услышал 
слабые возгласы: дети лежали на полу между кух-
ней и коридором. Я вытащил сначала одного ребен-
ка, потом второго и потерял сознание.
Игоря Олеговича и детей вынесли из подъезда 

соседи. На свежем воздухе все пришли в себя. Врачи 
скорой помощи осмотрели малышей и увезли их 

в Ивано-Матренинскую детскую клиническую больни-
цу с диагнозом «отравление угарным газом». Благо-
даря героическим действиям Игоря Садовского они 
остались живы. Первые дни они провели в реанимации 
в искусственной коме.
Прошло уже несколько недель, но дети, как расска-

зал нам Игорь Олегович, все еще находятся в больни-
це. Их состояние стабилизировалось.
—  Я постоянно интересуюсь, как они себя чувству-

ют, мы всем домом переживаем за малышей, — по-
ясняет Игорь Садовский. — Главное, чтобы они вы-
здоровели, иначе все наши действия по их спасению 
не имеют никакого смысла. Их маме сейчас очень тя-
жело, отец ребят погиб на СВО.

Ольга Королева
Фото пресс-службы ГУ МЧС по Иркутской области 

и из архива героя публикации

Запах дыма Игорь Садовский (он живет 
на первом этаже) почувствовал сразу, но решил, 
что горит что-то на улице, и закрыл плотнее 
окно. А через несколько минут в дверь постуча-
ли соседи сверху и сообщили о пожаре в квар-
тире на четвертом этаже, которую снимает жен-
щина с двумя маленькими детьми.
Игорь Олегович тут же поднялся наверх 

с другими жильцами, Николаем Потаповым 
и Евгением Муравьевым, и на лестничной 
клетке увидел соседку, которая в буквальном 
смысле рыдала и звала на помощь. Дверь в ее 
квартиру была приоткрыта, а за ней — плот-
ная стена едкого дыма. Женщина кричала, что 
внутри находятся ее дети. Сама она отлучилась 
на несколько минут в магазин, а вернувшись, 
застала охваченную огнем квартиру.
Трое мужчин бросились внутрь, но тут же 

выбежали — дышать оказалось невозможно. 
Соседи принесли смоченные водой полотенца, 
но и они не спасали от дыма. Игорь Олегович 
забегал в квартиру несколько раз, пытаясь 
найти детей. Он хорошо ориентировался в по-
мещении, так как планировка комнат была 
такая же, как в его квартире.
—  В большой комнате бушевало пламя, 

именно оттуда и шел жар. Пробыв совсем не-
долго внутри, выбежал на лестницу, чтобы 
сделать несколько вдохов, и вернулся уже в дет-
скую. Пытался там среди мебели отыскать ре-
бятишек, но их нигде не было. Снова в подъезде 
отдышался, собираясь с силами. В кухню проби-

ТЕМА НЕДЕЛИ

ГЕРОЙ. ЧЕЛОВЕЧИЩЕ!
Игорь Садовский рассказал «Иркутску», как 

спасал двух детей из горящей квартиры

Вечером 20 марта в квартире на чет-
вертом этаже четырехэтажного 
дома на бульваре Рябикова произо-

шел пожар. До приезда сотрудников МЧС 
из здания самостоятельно эвакуирова-
лись 16 жителей. Еще 12 вывели специ-
алисты газодымозащитной службы. 
Но, как оказалось, выбраться из квартир 
смогли не все. Двух малышей — полу-
торагодовалого мальчика и трехлетнюю 
девочку удалось спасти только благодаря 
грамотным и быстрым действиям одно-
го из жильцов дома. Дети находились 
в квартире, где и произошло возгора-
ние. Их увезли в реанимацию и ввели 
в искусственную кому. Когда верстался 
номер, стало известно, что малышей 
вывели из комы, их состояние все еще 
сложное, но они в сознании.

54-летний иркутянин Игорь Садовский сам отец 
семилетней дочери, а еще он очень любит де-
тей. Игорь Олегович — мастер по бересте и обу-
чает своему ремеслу воспитанников детских 
домов. Во время пожара главное для него было 
спасти жизни двух малышей, поэтому и бросил-
ся, не раздумывая, в горящую квартиру

На месте пожара в четырехэтажном доме на буль-
варе Рябикова работали шесть единиц техники 
и 20 человек личного состава. Пожар на площади 
18 квадратных метров был полностью ликвиди-
рован. По предварительным данным, возгорание 
произошло из-за короткого замыкания электро-
проводки
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БОЛОТОВ. ИРКУТСК. 2024-Й
Мэр города представил депутатам итоги 

работы администрации областного центра 
в прошлом году

15  апреля состоялось вне
очередное заседание город-
ской думы под председатель-

ством Евгения Стекачева. Участие 
в нем также приняли депутат Госу-
дарственной Думы ФС РФ Сергей 
Тен и депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области Дми-
трий Ружников. Повод был более 
чем важный: глава города Руслан 
Болотов рассказывал о том, как го-
родская власть работала в 2024м.

В своем отчете Руслан Николаевич прежде 
всего акцентировал внимание на укреплении 
инженерного каркаса в городе: это главная 
тема нашего мэра, он всегда говорит о том, 
как это жизненно важно для Иркутска.

üü  В 2024 году завершена реконструкция КОС правого берега Ангары (нацпро-
ект «Экология», с этого года — «Экологиче-
ское благополучие»). Без остановки техно-
логического процесса полностью заменили 
устаревшую систему на современный ком-
плекс, который соответствует мировым стан-
дартам. Создана многоступенчатая очистка 
сливов. Параллельно разрабатывали проект 
по реконструкции КОС левого берега.

üü      Подключили к централизованному 
отоплению микрорайон Зеленый: по-

строили там современный тепловой пункт, 
проложили более 4,4 км новых сетей.

üü    Продолжили строительство теплового 
луча, реконструкцию канализационно-

го и двух напорных трубопроводов. В рамках 
капитального ремонта заменили более 2600 
метров водопроводных и 860 метров канали-
зационных сетей.

Разумеется, особое внимание мэр города 
уделил ремонту дорог, транспортной системе 
и благоустройству в городе. О том, как прямо 
сейчас Иркутск приводит в порядок свои до-
роги после зимы, можно узнать на стр. 5, 11 
этого номера нашего еженедельника. А о том, 
каким был 2024-й для наших дорог, обще-
ственного транспорта и перемен в городе, Рус-
лан Николаевич рассказал подробно.

üü  Комплексно отремонтировали 26 участков дорог общей протяженностью 
28,4 км (нацпроект «Безо пасные качествен-
ные дороги» с 2025 года стал частью нацпро-
екта «Инфраструктура для жизни»). При-
вели в порядок 96 участков дорог в частном 
секторе — около 21 километра.

üü  На городские маршруты вышли 81 новый автобус, а также новый трам-
вай: МУП «Иркутскгортранс» получило кузов 
первой комплектности модернизированного 
трамвайного вагона КТМ 71–605, а сотрудни-
ки предприятия установили его на тележки.

üü  По президентскому проекту «Форми-
рование комфортной городской среды» 

нацпроекта «Жилье и городская среда» 
(с этого года входит в состав нацпроекта «Ин-
фраструктура для жизни») благоустроили 
10 парков и скверов. Помимо этого, по всему 
Иркутску отремонтировали 189 дворов.

üü  По партпроектам «Единой России» «Народные инициативы» и «Есть ре-
шение» реализовали 55 идей иркутян.
Руслан Болотов отметил системное и эф-

фективное сотрудничество исполнитель-
ной и законодательной власти областного 
и муниципального уровня, жителей горо-
да. Именно это позволяет достигать таких 
показателей.
—  На мой взгляд, нам удается выстроить 

системную и эффективную совместную работу 
на благо иркутян. Да, порой бывают споры, 
но при этом всегда идет конструктивный 
диалог. Это позволяет оперативно решать 
актуальные вопросы, реагировать на воз-
никающие ситуации. И наряду с этим четко, 
грамотно планировать наперед, оптимально 
распределять имеющиеся ресурсы, — подчер-
кнул мэр.
Комментируя отчет мэра, депутат Госу-

дарственной Думы РФ Сергей Тен и депутат 
Законодательного Собрания Иркутской 
области Дмитрий Ружников отметили мас-
штабы выполненных работ и подчеркнули, 
что предстоит еще очень многое. Только ко-
мандное сотрудничество позволит развивать 
столицу Прибайкалья.

Андрей Романов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

ЦИФРА К ЦИФРЕ
На внеочередном заседании городской думы 

депутаты приняли результаты исполнения 
бюджета Иркутска за 2024 год

По информации исполняющей обязанности заме-
стителя мэра — председателя комитета по бюд-
жетной политике и финансам администрации 

Оксаны Лопиной, объем доходов в минувшем году со-
ставил 41 млрд 964 млн рублей. Расходная часть бюд-
жета города исполнена в сумме 41 млрд 733 млн рублей.

93 % направлены на реализацию 11 муниципальных программ, 
в том числе мероприятий пяти национальных проектов: «Безопас-
ные качественные дороги», «Жилье и городская среда», «Демогра-
фия», «Экология» и «Образование». В структуре расходов основной 
объем, или около 30 млрд рублей, приходится на обеспечение дея-
тельности муниципальных учреждений и функционирование город-
ского хозяйства. Более восьми миллиардов составили инвестиции 
в объекты жилищно-коммунального хозяйства и социальной сферы.
Отчет об исполнении бюджета прошел экспертизу в Контрольно-

счетной палате Иркутска. По словам председателя КСП Сергея Кури-
лова, дано заключение о его достоверности и соответствии требова-
ниям бюджетного законодательства.
—  Это рекордный бюджет за прошедшие годы. По собственным 

доходам он в два раза выше 2019 года. Удалось привлечь 22 млрд 
рублей в виде субсидий и субвенций — это показатель конструктив-
ного диалога, который Руслан Болотов выстроил с представителями 
разных уровней власти. Отчет мэра города коррелируется с испол-
нением бюджета, а результаты выполненной работы позволяют 
рассчитать перспективу развития как минимум на ближайшие пять 
лет, — прокомментировал председатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев.
Мэр города Руслан Болотов уточнил, что за этими цифрами стоит 

труд тысячи людей. Такие показатели невозможны без слаженной 
работы сотрудников мэрии, депутатского корпуса, правительства ре-
гиона и федерального центра.

Людмила Измайлова

УСПЕХ НАШИХ РЕБЯТ
Два школьника из Иркутска стали 
призерами «Высшего пилотажа»

Второй год учащиеся школ города принимают 
участие во Всероссийском конкурсе исследо-
вательских и проектных работ школьников 

«Высший пилотаж» под учредительством Нацио-
нального исследовательского университета «Выс-
шая школа экономики» (ВШЭ). Конкурс предна-
значен для тех, кто делает первые шаги в научной 
и проектной деятельности и хочет получить про-
фессиональную экспертную оценку своей работы. 
Включен в перечень олимпиад и других интеллек-
туальных и творческих конкурсов, выпускники ко-
торых могут стать соискателями гранта президента 
Российской Федерации.

Согласно Положению конкурса, только победители регио-
нального конкурса могут принять участие в заключительном 
этапе. В январе 2025 года прошли регистрацию на сайте НИУ 
ВШЭ и загрузили свои работы три победителя регионального 
этапа из Иркутска: Ксения Подрубилина (школа № 12, направ-
ление — лингвистика), Денис Любимов (гимназия № 3, на-
правление — биология), Константин Степанчук (школа№ 40, 
направление — физика).
Члены экспертной комиссии предварительно оценили все 

работы в 100 баллов, и конкурсанты получили возможность 
представлять Иркутск на заключительном этапе Всероссийско-
го конкурса исследовательских и проектных работ школьников 
«Высший пилотаж». Защита работ по направлениям состоя-
лась в конце марта 2025 года.
Буквально на днях опубликованы результаты. Денис Люби-

мов и Константин Степанчук стали призерами конкурса!
Ирина Звягина. Фото автора

Иркутские школьники Денис Любимов (гимназия № 3) и Кон-
стантин Степанчук (школа№ 40) — призеры Всероссийского 
конкурса «Высший пилотаж». Поздравляем победителей!

15 апреля, внеочередное заседание думы Иркутска. Мэр города Руслан Болотов выступа-
ет перед депутатами. «В сегодняшних реалиях мы сохраняем привычную жизнь иркутян. 
Считаю, что это самое главное», — написал в день отчета мэр в своем телеграм-канале 
ruslanbolotov
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ПРАВОБЕРЕЖКА ВСЕГДА В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ!
Елена Торохова, глава округа, рассказала, каким был 2024-й на ее подшефной территории

—  Прошедший год стал для нас време-
нем слаженной работы. Благодаря един-
ству и совместным усилиям при поддержке 
мэра Иркутска Руслана Болотова мы смог-
ли достичь хороших результатов. Отчет 
о работе — не просто цифры и факты. Это 
история о том, как мы шаг за шагом ме-
няем наш округ к лучшему, — обратилась 
к присутствующим заммэра.

Елена Торохова рассказала о реализа-
ции федеральных, региональных и мест-
ных программ. Так, по федеральному 
проекту «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда» выполнили благо-
устройство сквера на пересечении улиц Ле-
нина и Горького, прибрежной линии реки 
Ушаковки в границах улиц Храмцовской 
и Фридриха Энгельса. Комплексно отре-
монтировали шесть дворов, а по нацпро-
екту «Безопасные качественные дороги» 
— пять участков дорог на улицах Байкаль-
ской, Горького, Володарского, Пролетар-
ской и Литвинова.

Другим механизмом создания ком-
фортной среды стало участие жителей 
в программе «Есть решение» партии 
«Единая Россия». За счет этого в 2024-м 
на территории округа реализовано сразу 
11 предложений граждан. В их числе обу-
стройство Ветеранского дворика на Богда-
на Хмельницкого, 4, маршрута крестного 
хода у Знаменского монастыря, создание 
парка «Дружба» на улице Первомайской, 
167, преображение части бульвара Гага-
рина, где теперь есть партерный газон, 
декоративные кустарники и топиарные 
скульптуры. Воспитанники трех детсадов 
(№ 68, 80, 156) получили новые спортив-
ные площадки.

Продолжили воплощать проекты жите-
лей и по программе «Народные инициати-
вы». По итогам рейтингового голосования 
победили три идеи: создание парка «По-
лесье» в микрорайоне Лесном, хоккейного 
корта на улице Поленова и приобретение 
народных инструментов в детскую школу 
искусств № 9.

Также глава округа назвала изменения, 
которые стали возможны при участии 

депутатов думы Иркутска и активных 
граждан за счет средств городской казны. 
Например, привели в порядок 24 дворо-
вые территории. В микрорайоне Зеленом 
появилась первая в округе площадка для 
выгула и дрессировки собак. В районе 
дома № 69 на улице 5-й Армии сделали 
хоккейный корт, а на Кирпичной, 151 
— скейт-площадку.

—  Эти мероприятия направлены на соз-
дание комфортной среды для жителей, 
улучшение внешнего вида дворов и обще-
ственных пространств. Участие иркутян 
в процессе благоустройства позволяет 
учитывать их потребности и пожелания, 
делать проекты более эффективными 
и ориентированными на людей, — отмети-
ла Елена Торохова.

Глава округа также рассказала о ра-
боте по содержанию отдельных объектов 
и территорий. Для улучшения системы 
обращения с отходами проведен ремонт 58 
контейнерных площадок и обустроено 24 
новые. Были ликвидированы более 700 не-
санкционированных свалок — вывезли бо-
лее 4,6 тысячи тонн мусора. В микрорайоне 
Топкинском вблизи домов № 39в и № 44 
произведен ремонт двух подпорных стен. 
За год демонтировали 175 незаконных 
гаражей, кладовых, заборов, шлагбаумов, 
132 из таких объектов собственники убрали 
самостоятельно. Были снесены девять рас-
селенных домов, которые признаны ава-
рийными, еще 19 получили такой статус.

Фондом капитального ремонта Иркут-
ской области отремонтировано 90 много-
квартирных домов, в том числе 18 объектов 
культурного наследия: проведены ком-
плексные работы по обновлению кровель, 
фасадов, внутренних инженерных сетей. 
Помимо этого, при содействии Агентства 
развития памятников Иркутска заверше-
на реставрация двух домов-памятников 
на улицах Подгорной, 22/2 и Сурикова, 9а.

Говоря о перспективах на 2025 год, Еле-
на Торохова назвала основные направле-
ния работы, в том числе по обновлению от-
дельных территорий. Одним из ключевых 
проектов станет реконструкция площади 
Декабристов, где планируется создание ме-
мориала «Аллея памяти и славы». Предус-
мотрено создание площади Морской Славы 
в северной части острова Юность. По ито-
гам рейтингового голосования в рамках 
проекта «Народные инициативы» в Право-
бережном округе будут реализованы четы-

ре проекта-победителя: благоустройство 
общественной территории в микрорайоне 
Падь Грязнуха; обустройство площадки 
«Веселый спортивный городок» на улице 
Карпинской, 21/1; создание творческого 
пространства «Арт-резиденция» в поме-
щении молодежного центра на Марата, 31; 
приобретение музыкального оборудования 
для школы искусств № 8.

Также планируются к исполнению 13 
инициативных проектов жителей по про-
грамме «Есть решение». Например, обнов-
ление территории у Дома архитекторов, 
создание новой детской площадки в ми-
крорайоне Падь Грязнуха, закупка совре-
менного спортивного инвентаря, ремонт 
подпорной стены у Вечного огня, амфите-
атра на острове Юность. Особое внимание 
будет уделено поддержке участников спе-
циальной военной операции. Два проекта 
направлены на закупку необходимых им 
технических средств.

В текущем году продолжится благо-
устройство дворовых территорий. Совмест-
но с депутатами думы города определены 
32 двора для проведения таких работ.

Также доукомплектуют детские пло-
щадки, продолжат обустройство мест скла-
дирования мусора, плановое содержание 
озелененных территорий, отремонтируют 
и построят пешеходные мосты и лестницы 
и другое.

Подводя итоги прошлого года, объ-
явленного президентом РФ Владимиром 
Путиным Годом семьи, Елена Торохова 
поблагодарила семьи, которые участвовали 
в фотоконкурсах «Заснеженный Иркутск» 
и «Лето в городе», в фестивалях «Иркут-
ская парадная» и «День рождения Деда 
Мороза», а также в традиционном кон-
курсе «Почетная семья Правобережного 
округа».

Правобережный округ включа-
ет в себя центральную часть 
Иркутска, а также предместья 

Знаменское, Радищево, Марата, Рабочее, 
микрорайоны Топкинский, Зеленый, 
Славный, Лесной и большое количество 
садоводств. Современное название округ 
получил после объединения Куйбышев-
ского и Кировского районов в 1996 году. 
Это огромная территория, где живут 
больше ста тысяч человек, и кроме мно-
гоэтажных домов (их около 1700), здесь 
почти 9000 частных домовладений. Всем 
этим хозяйством управляет глава Право-
бережки Елена Торохова. Послушать 
рассказ Елены Петровны о переменах 
в округе в прошлом, 2024 году пришли 
депутаты городской думы, руководители 
предприятий и учреждений, представи-
тели общественных организаций и ТО-
Сов, волонтеры и, конечно, жители.

Чем гордится округ
   üü Завершена восьмилетняя реконструкция канализацион-
ных очистных сооружений (КОС) правого берега.

   üü Закрыта мазутная котельная в Зеленом, микрорайон 
подключен к централизованным сетям.

   üü Продолжается строительство теплового луча.
   üü Проведен ремонт мемориального комплекса «Вечный 
огонь».

В прошлом году в Правобережном 
округе Иркутска комплексно от-
ремонтировали участки Байкаль-
ской, Горького, Володарского, Про-
летарской, Литвинова. На снимках 
— Пролетарская: какой она была 
до ремонта и как изменилась по-
сле. Кстати, на этой улице демон-
тировали плитку на тротуарах: при 
проекте учли, что горожане были 
недовольны ее безопасностью. 
И летом во время дождя, и зи-
мой ходить по ней было скольз-
ко. В итоге уложили привычный 

всем асфальт. А вместо бетонных бордюров установили гранитные. «Они 
простоят не один десяток лет, — убежденно рассказали во время прошло-
годнего ремонта репортерам «Иркутска» рабочие, которые оформляли 
Пролетарскую в гранит. — Сопромат учили? Нет? Смотрите, какой матери-
ал твердый, ему сносу не будет!»

Глава Правобережного округа 
Елена Торохова не только под-

робно рассказала, как 
жил и менялся к луч-

шему этот огромный 
район в прошлом 
году. В финале своего 

выступления Елена 
Петровна поблагодарила 

горожан, которые активно 
участвуют в общественной 

жизни. На фото глава Право-
бережного округа с Ингой 

Халтаевой, практикующим пси-
хологом по работе с зависимыми 
людьми. Ингу Владимировну по-
благодарили за неравнодушное 
отношение к проблемам семей, 
попавших в трудную жизненную 
ситуацию

Правобереж-
ный округ 

всегда нахо-
дится на осо-
бом контроле. 
К нему больше 
всего внимания, 
потому что 
это центр го-
рода. Сделано 
многое, но предстоит еще 
больше, особенно в юбилейный 
год — 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Не-
обходимо концентрировать 
усилия всех уровней 
власти, привлекать 
общественные органи-
зации и жителей.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

Сквер на пересечении 
улиц Ленина и Горько-
го, в котором так любят 
собираться иркутские 
студенты, серьезно обно-
вили в 2024 году. Новая 
плитка, бордюры, широ-
кие дорожки и, конечно, 
газоны с многолетними 
растениями. Но главным 
хитом сквера мы в редак-
ции «Иркутска» считаем 
скамьи: во-первых, здесь 
установили подвесные си-
дения-качели, а во-вторых, 
тут появились удобные 
персональные лавки — 
для одного человека!

Андрей Романов. Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации Иркутска
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НАЖАЛИ КНОПКУ «ВКЛ» НА ЗАВОДЕ АСФАЛЬТА
Город активно приводит свои дороги в порядок после зимы

В минувший понедельник мэр города 
Руслан Болотов сам проверил производ-
ственную линию предприятия, а также 
готовность АБЗ (кстати, это подразделение 
нашего «Иркутскавтодора». — Прим. ред.) 
к дорожно-ремонтному сезону. С апреля 
на заводе начали изготавливать битум-
ную эмульсию. Кроме того, там созда-
ют все типы горячих асфальтобетонных 
смесей, включая щебеночно-мастичный 
асфальтобетон.
—  В этом году мы провели необходимую 

работу по модернизации нашего предпри-
ятия. Завершили капитальный ремонт 
сушильного барабана, усовершенствовали 
циркуляционные насосы маслонагреватель-
ных станций, частично поменяли запорную 
арматуру. Заменили на новые ковши эле-
ватора, — рассказал «Иркутску» управляю-
щий асфальтобетонным заводом МУП «Ир-
кутскавтодор» Алексей Севастьянов.
Кроме того, специалисты улучшили уста-

новку для производства битумной эмуль-
сии. Сейчас на стадии завершения — ре-
монт мельничного комплекса.
Благодаря изменениям производитель-

ность завода увеличилась. В час рабочие 
выпускают около 100–120 тонн смеси. В ак-
тивный строительный сезон в сутки будут 
производить до 2000 тонн.
Также приобретено новое оборудование 

для изготовления бетонных плит. Их ис-
пользуют для ремонта трамвайных путей.
—  Ранее на практике мы неоднократно 

сталкивались с некачественным товаром. 
Более того, стоимость и сроки поставки 
таких плит оставляли желать лучшего. По-
этому приняли решение изготавливать ма-

Дороги весной в Иркутске тре-
буют внимания: одновременно 
идет процесс ямочного ремон-

та, планирование и ремонт боль-
шими картами, а также готовится 
и свершается главное событие дорож-
ного сезона — запуск муниципально-
го асфальтобетонного завода (АБЗ). 
Нынче АБЗ «проснулся» в первую де-
каду апреля. Зимой, когда нет дорож-
ных работ, завод встает на ремонт: 
обновляется, меняет изношенные 
механизмы, готовится к новому сезо-
ну. А весной пробуждается, набира-
ет обороты и выходит на рекордные 
мощности — до 2000 тонн асфальто-
бетонной смеси в сутки.

Запустили! КАМАЗы стоят под загрузку свежим асфальтом. На тер-
ритории Иркутского асфальтобетонного завода можно снимать тех-
нологические блокбастеры: это царство огромных механизмов и со-
оружений, которыми управляет человек за компьютерным пультом. 
Завод в Иркутске смонтировали в 2000 году, городская власть 
считает завод стратегическим объектом: очень важно, что мы име-
ем свое производство асфальта, которое контролируем по качеству. 
Иркутский АБЗ полностью покрывает потребность города в асфаль-
те, более того — его продукцию покупают строительные компании!

Уверены: эти два человека на фото слева видят друг 
друга гораздо чаще сейчас, чем собственных членов 
семьи. Руководитель «Иркутскавтодора» Василий Еф-
ремов и мэр города Руслан Болотов в эти весенние дни, 
когда идет активная фаза начала ремонтно-дорожных 
работ, — во главе процесса. Кстати, в момент, когда 
сделан снимок, они говорят о том, что вдоль детского 
сада № 40 на улице Омулевского дорогу (на фото ввер-
ху) нужно отремонтировать не инъекционно-струйным 
методом, а картой. Это сделают после того, как устано-
вятся устойчивые плюсовые температуры

териал самостоятельно. За неделю производим около 60 плит. Их 
мы укладываем вместо старых между трамвайными путями. В пер-
спективе — увеличение производительности и мощности цеха, — со-
общил руководитель МУП «Иркутскавтодор» Василий Ефремов.
С мая по июнь завод также будет поставлять асфальтобетон-

ную смесь на основе полимерно-битумовяжущего компонента для 
ремонта взлетно-посадочной полосы международного аэропорта 
Иркутска.
—  Благодарен коллективу и руководству завода за такой под-

ход к работе. Предприятие — стратегически важное для Иркутска. 
Поскольку оно делает 90 % всего асфальта, которым ремонтируют 
улицы города. В этом году у нас стоит задача — выпустить боль-
ше асфальтобетона, чем в предыдущие годы. Наращиваем темпы 
и по ремонту дорог по национальному проекту «Инфраструктура 
для жизни». В предстоящем сезоне отремонтируем более 30 кило-

метров, — рассказал «Иркутску» 
Руслан Болотов.
А накануне, 11 апреля, Руслан Ни-

колаевич проверил, как дорожники 
ремонтируют покрытие на улицах 
Омулевского и Красноказачьей.
—  Сейчас в городе на ямочном 

ремонте инъекционно-струйным 
методом работают установки БЦМ 
и «Шмидт». За смену они ровняют 
около 80–90 квадратных метров 
асфальта каждая, — рассказывает 
руководитель «Иркутскавтодора» 
Василий Ефремов. — В ближайшее 
время в планах максимально при-
вести в порядок центр Иркутска, 
это улицы Нижняя Набережная, 
Декабрьских Событий, Сурикова, 
Джамбула, Челнокова, Олега Коше-
вого. Все участки, которые повреж-
дены, мы определили, как и виды 
работ на них: где-то при помощи 
установок БЦМ, где-то картами. 
Во втором случае дорогу сначала 
фрезируем, зачищаем, проливаем 
и затем укладываем асфальт с помо-
щью асфальтоукладчика.
Инъекционно-струйная техноло-

гия используется на участках город-
ских дорог, где спокойное движение 
и сделать ямочный ремонт можно 
максимально быстро. Отдельно 
подается битумная эмульсия, от-
дельно — щебень. Такая работа 
выполняется оперативно: времени 
на застывание смеси не требуется, 
она пластичная, как клей, и маши-
ны могут сразу ехать по только что 
уложенному покрытию.
—  Метод хороший! Но это вре-

менное решение, оно не может 
заменить полноценный ремонт. 

Окончание на стр. 11
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«ВЫЖИЛ ОДИН ИЗ ВЗВОДА»
Ветеран Великой Отечественной войны Виктор Евстратенков рассказал 

«Иркутску», как случайность спасла его жизнь

Виктор Иванович родился 14 октября 
1926 года в Смоленской области, но вырос 
в деревне Тагна Заларинского района. Там 

он ходил в школу, работал, а в 17 лет был при-
зван на фронт, где служил минером и много раз 
находился в шаге от смерти. В копилке ветерана 
— множество наград, в том числе ордена Отече-
ственной войны I и II степени. Из троих братьев 
он единственный, кто вернулся домой живым.

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

Ветеран Великой Отечественной войны Виктор Ива-
нович Евстратенков родился в Смоленской области. 
Он был еще совсем малышом, когда семья, спасаясь 
от голода, переехала в Иркутскую область. Отец 
и мать устроились работать в колхоз, дети пошли 
в школу. Старшие братья ушли на фронт в пер-
вые же дни войны, Виктора призвали в 1943-м, 
когда ему исполнилось 17 лет. Вернувшись, он обза-
велся семьей, у него родилось трое детей. А сейчас 
Виктор Иванович — дед пятерых внуков!

На этих фотографиях братья Евстратенковы — Иван, Анатолий и Виктор. К со-
жалению, старшие Иван и Анатолий не вернулись с войны и навсегда остались 
молодыми

За участие в боевых действиях уже 
в мирное время Виктор Иванович 
Евстратенков награжден медалью 
Жукова. Он также имеет ордена  
Отечественной войны I и II степени

Когда Семья Евстратенковых переехала в Заларин-
ский район, отец Иван Азарович зимой работал в тайге 
на лесозаготовке, а летом заведовал колхозной пасекой. 
В архивах сохранилась информация, что за трудовые 
успехи он много раз поощрялся руководством колхоза 
имени Второй пятилетки, а в 1940 году был командиро-
ван в Иркутск для участия в областной выездной сель-
скохозяйственной выставке.
Мать Ирина Афанасьевна, как и многие в Тагне, ра-

ботала в колхозе.
—  Когда война началась, мне было 14 лет. Отец ра-

ботал, я тоже помогал чем мог. Ходил с матерью за гри-
бами, за ягодами в лес — все отправляли на фронт, 
— вспоминает Виктор Иванович. — Я часто спал на уро-
ках — уставал очень. А вообще, хулиган из хулиганов 
был! Сделаю гвоздем углубление, пороху насыплю 
в него, вставлю гвоздь сверху и по шляпке стукну — оно 
и взорвется! У нас амбар был, а внутри — зерно. Так мы 
гвоздями этими столько наковыряли, что зерно стало 
высыпаться! Оно чистое было, а на землю упадет — 
с землей смешается. Напортили много…
Как и многие мальчишки тех лет, Виктор хотел вме-

сте со всеми мужчинами защищать Родину, но по воз-
расту не подходил под призыв. А старшие братья с пер-
вых же дней ушли на фронт.
—  Старший брат Иван в 1941 году окончил Челя-

бинское авиационное училище, стал летчиком. А когда 
началась война, сразу ушел на фронт, участвовал в боях 
под Сталинградом. Погиб. И брат Анатолий тоже по-
гиб. Знаем, что он участвовал в боях в Ворошиловграде 
(современный Луганск. — Прим. авт.), а потом уже по-
хоронка пришла.
Виктора призвали в армию в 1943 году.
—  Мне тогда исполнилось 17 лет, — продолжает рас-

сказ Виктор Иванович. — Нас с товарищами готовили 
ездовыми, то есть мы должны были работать на конях. 
Отправили нас на границу с Монголией, оттуда должны 
были прислать лошадей, а нам нужно было принять 
их и отправиться на фронт, чтобы там с их помощью 
подвозить снаряды к орудиям. Но пока все решалось, 
наши договорились с американцами о поставке машин, 
и от лошадей армия в итоге отказалась. А нас передали 
в железнодорожные войска минерами.
Виктор Иванович вспоминает, как их учили минно-

подрывному делу, в котором очень важны максималь-
ная внимательность и осторожность:
—  Я самым первым на учениях заметил ниточку, 

которая вела к мине. Так и оставили меня при минном 
взводе. В оснащении было разное оборудование, но ос-
новное — это щуп. Идешь, смотришь внимательно, все 

подмечаешь. Нащупаешь что-то твердое, разроешь, про-
веришь. Или нитку увидишь — смотришь, что за нитка, 
для чего натянута. А иногда не нитка, а проволока. Акку-
ратно ищешь, откуда идет, куда и зачем. Все проверялось 
очень внимательно — иначе подорвешься. Однажды мы 
на лодках перебирались и подорвались, моя лодка тоже 
взорвалась. То ли снаряд попал, то ли еще что. Лодку 
унесло, а я по колено в воде остался. Меня из трясины 
вытащили, спасли.
По словам ветерана, ему, молодому бойцу, доверяли 

секретную информацию о минированиях: «На картах 
чертили — тут снаряды, тут мины. Это все засекречено 
было. Знали только командир и я».
Виктор Иванович сетует, что с годами забывает под-

робности, но похоже, что в памяти навсегда останется 

эпизод с 12-летней девочкой, которую он 
с товарищами обнаружили в одной из ос-
вобожденных деревень.
—  Мы ходили по зданиям, по подвалам 

— разыскивали снаряды, заложенные от-
ступавшими немцами. И вот спустились 
в один подвал, заметили свежую траншею, 
прикрытую досками и заваленную разным 
хламом. Подумали, что там запасы прови-
зии спрятаны, и приготовились поднимать 
найденное наверх, даже веревку взяли.
Но оказалось, что в подвале за грудой 

отслуживших вещей родители спрятали 
от фашистов свою 12-летнюю дочь, сказав 
ребенку сидеть и ждать, когда свои придут.
И еще один случай вспоминает Вик-

тор Иванович — трагичную и страшную 
историю.
—  У нас был один танк на ремонте: в бою 

погнулся ствол, и выправить никак не полу-
чалось. Его обрезали и хотели попробовать, 
как с таким обрезком танк стрелять будет. 
Рядом была линия фронта, и командир 
части запретил проводить испытания. 
И вдруг налетели немцы, стали бомбить. 
Один из снарядов угодил прямо на детей, 
игравших на песке. Все погибли на наших 
глазах… Тогда танкист решил попробо-
вать сбить самолет из обрезанного ствола 
— и попал прямой наводкой! Летчик ката-
пультировался, наши бросились его в плен 
брать. Командир кричит: «Не убивайте, бу-
дем судить!» Взяли его, но тронуть не реши-
лись — командир ведь приказал не убивать. 
А тут из леса женщина выскочила — мать 
тех погибших ребят. Она налетела на этого 
фашиста, схватила его за волосы, потащи-
ла… Ее не смогли оторвать от него… Война 
— это страшно. Всем на войне страшно.
До Германии Виктор Иванович дошел 

в составе Прибалтийского фронта.
—  9 мая объявили, что война кончилась, 

а 10-го наши вместе с машиной подорва-
лись. Я один из взвода остался в живых, 
— вспоминает ветеран. — Командир снял 
меня с машины и говорит: «Пойдешь пеш-
ком. Срочно нужны все сведения о дороге, 
будешь записывать и передавать в штаб». 
Планировалось узкую проезжую часть рас-
ширять для нужд армии, это все я и дол-
жен был фиксировать и передавать. Про-
шел уже половину пути, когда увидел, что 
мои товарищи подорвались на мине. Их 
было шесть человек. А я остался.
Виктор Иванович вернулся в Иркутскую 

область, познакомился с будущей женой 
Галиной. Молодая семья обосновалась 
в селе Хомутово. У супругов родилось трое 
детей — сыновья Юрий и Валерий и дочь 
Людмила. Позже они переехали в Иркутск, 
где Виктор Иванович много лет отработал 
в городской типографии.
—  Был лучшим размотчиком — никто 

не разматывал бумагу так, как я! У меня 
она не мялась, не рвалась. За смену дол-
жен был размотать четыре ролика бумаги, 
в каждом из них — около тонны веса! — 
вспоминает с гордостью ветеран.
Сейчас Виктор Иванович живет один 

и неплохо справляется.
—  Ирочка (невестка. — Прим. ред.) 

приезжает — приберет, пол помоет, еду 
приготовит, а мне только разогреть оста-
ется. Чего ж тут не справиться? Телевизор 
не смотрю — не люблю. Читать мне теперь 
тоже тяжело — врачи сделали операцию 
на одном глазу, а на другом, сказали, не-
возможно. На улицу осторожничаю вы-
ходить — вдруг споткнусь где-нибудь. Если 
куда-то нужно, Ирина меня возит.

Ирина Покоева
Фото Руслана Генаева, Ирины Белец
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ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН 
— ПОЧЕТНЫЙ ВЕТЕРАН

Дума присвоила высокое звание  
почетного гражданина Иркутска 

ветерану Великой Отечественной войны 
Василию Филипповичу Дыгаю

20  апреля Василию 
Филипповичу ис-
полнится 106 лет. 

Он был призван в Красную 
армию в возрасте 22 лет 
и прошел долгий путь вой
ны длиной в три года и че-
тыре месяца. За героизм, 
мужество и смелость вете-
ран Великой Отечествен-
ной войны награжден орде-
нами Отечественной войны 
I и II степени, дважды — 
орденом Красной Звезды, 
медалями «За отвагу», «За 
боевые заслуги», «За обо-
рону Кавказа», «За победу 
над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 
1941–1945 годов», «За побе-
ду над Японией», многими 
другими государственными 
и общественными награда-
ми.

Именно Василия Филипповича 
Дыгая утвердила городская дума 
на присвоение звания «Почетный 
гражданин города Иркутска». Это 
наивысшая награда в областном 
центре. И он получит ее за героизм 
и мужество, проявленные в годы 
Великой Отечественной войны, 
существенный вклад в развитие 
города Иркутска и обеспечение 
благополучия его населения, боль-
шую общественно-патриотическую 
деятельность.
—  Наиболее достойнейшего 

человека на сегодняшний день 
в рамках юбилея Победы в Вели-
кой Отечественной войне и пред-
ставить сложно. Он символизирует 
целую эпоху сильных, мужествен-
ных людей, отстаивающих свобо-
ду, независимость нашей страны. 
И мы многим им обязаны. Поэтому 
для меня было большим удоволь-
ствием и честью голосовать за при-
своение Василию Филипповичу 

МЭР ИРКУТСКА НА 2025–2030 ГОДЫ
Пять кандидатов претендуют на эту 

должность

Завершился прием доку-
ментов для участия в кон-
курсе по избранию мэра 

города Иркутска. Всего посту-
пило пять заявлений от пре-
тендентов на эту должность. 
Уже в этом месяце будет извест-
но, кто из них станет главой 
города.

Желающие стать градоначальником 
подавали заявление с пакетом до-
кументов, а комиссия по проведению 
конкурса по отбору кандидатур про-
веряла их на соответствие положению. 
В поступивших от всех участников 
сведениях нарушений обнаружено 
не было.
Таким образом, зарегистрировано 

пять кандидатур. Это действующий мэр 
города Руслан Болотов, генеральный 
директор ООО «Регион», председатель 
Общественного совета при Восточно-

Сибирском линейном управлении МВД 
России на транспорте Антон Егерев, 
президент федерации бокса города Ир-
кутска Аркадий Журавлев, начальник 
управления градостроительства, зе-
мельных и имущественных отношений 
администрации Марковского муници-
пального образования — администра-
ции городского поселения Дмитрий 
Олейник и пенсионерка Светлана Ти-
мофеевна Грабарь.
22 апреля пройдет очередное заседа-

ние конкурсной комиссии, на котором 
состоятся индивидуальные собеседо-
вания с кандидатами и будут выстав-
лены оценки. Приложение оценочных 
листов и итоговый список зареги-
стрированных кандидатов конкурсная 
комиссия направит городской думе 
для принятия окончательного реше-
ния. Оно будет принято на заседании 
представительного органа местного 
самоуправления.

СТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН В ГОРОДЕ НАЧИНАЕТСЯ
Депутаты рассказали «Иркутску» 

о благоустройстве в городе и планах на этот год

В областном центре уже 
идут работы изза насту-
пления положительной 

температуры воздуха днем. 
Специалисты осуществляют 
ямочный ремонт, проводятся 
субботники, встречи с жителя-
ми для определения дальней-
ших задач.

В избирательном округе № 9 де-
путата Павла Кудеева по обращению 
жителей установили дорожные знаки, 
запрещающие движение грузового 
транспорта.
—  Зимой на встрече рабочей группы 

по безопасности дорожного движения 
с сотрудниками ГАИ разбирали вопрос 
по установке новых знаков в районе 
36-го детского садика и школы на Ба-
тарейной. Наконец-то могу с радостью 
сообщить, что их установили! Теперь 
движение для большегрузов по улицам 
Строителей и Набережной на этом 
участке запрещено, — отметил Павел 
Кудеев.
В микрорайоне Юбилейном, рас-

положенном в округе № 34, начался 
ремонт дороги к Иркутской областной 
клинической больнице. Работы будут 
проходить в течение недели в ночное 
время. Также депутаты городской 
думы не только распланировали ра-
боты на текущий строительный сезон, 
но и вместе с жителями готовят планы 
на будущее.
Так, депутат от избирательного 

округа № 27 Василий Донских встре-
тился с жителями домов № 59–62 
бульвара Рябикова. Василий Петрович 
обсудил с ними строительство боль-
шой спортивной площадки, сейчас там 
пустырь.
—  Сошлись во мнении, что необхо-

димо размежевать территорию между 
четырьмя ближайшими домами. До-
говорились с представителями всех 
этих домов, что поможем, проведем все 
необходимые юридические процедуры 
и поставим участок на кадастровый 
учет. А затем совместно определим, 
что конкретно здесь будет установлено, 
— рассказал Василий Донских.
На территории избирательного 

округа № 28 председателя думы, депу-
тата Евгения Стекачева уже в этом году 
реализуют два проекта. Благоустроят 
общественное пространство в рамках 
проекта «Есть решение» политической 
партии «Единая Россия» и в микро-
районе Университетском создадут Се-
мейный бульвар около Гуманитарного 
центра — библиотеки имени семьи 

Полевых. А для воспитанников дет-
ского сада № 157 появится «Двор моей 
мечты».
—  По задумке авторов, возле гума-

нитарного центра расположится соци-
альная уличная библиотека со скамей-
ками и навесами, книжными полками. 
Здесь планируют расставить столы 
для шахматных турниров и других на-
стольных игр, установить подиум для 
проведения тематических мероприя-
тий и концертов под открытым небом. 
А на территории детского сада № 157 
установят игровое оборудование в рам-
ках инициированного нашими акти-
вистами проекта, — отметил Евгений 
Стекачев.
На территории избирательного 

округа № 31 в этом году планируется 
провести комплексный ремонт улицы 
Чернышевского: асфальтирование до-
рожного полотна, обновление тротуа-
ров и знаков с разметкой для обеспече-
ния безопасности.
—  Это даст возможность завершить 

благоустройство пространства до скве-
ра на пересечении улиц Чернышев-
ского и Герцена, который был сделан 
в прошлом году, — отметила депутат 
городской думы Оксана Жучкова.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из архивов депутатов

Долгожданный запрещающий 
знак в районе детского сада № 36! 
Депутат Павел Кудеев обратился 
к жителям с просьбой проявить 
активность, фотографировать на-
рушителей и присылать материалы 
на сайт ГАИ, чтобы обеспечить со-
блюдение правил дорожного дви-
жения и безопасность пешеходов

Для Василия Филипповича Дыгая война закончилась в сентябре 1945-го под 
Порт-Артуром. Боевые действия он завершил в звании капитана. Остался 
на службе в родной дивизии, которую передислоцировали в Иркутск в конце 
1945 года. Здесь Василий Филиппович остался жить. В 1949 году его перевели 
в штаб Восточно-Сибирского военного округа. С 1953 года служил в Иркут-
ском областном военкомате. Менялись должности и звания, и в 1971 году 
гвардии полковник Василий Дыгай ушел в отставку

такого почетного звания, — подчеркнул 
председатель думы Евгений Стекачев.
—  Сегодня в областном центре про-

живают 30 участников Великой Отече-
ственной войны. Василий Филиппович 
принадлежит к легендарному поколению 
победителей. Он прошел суровые испы-
тания войной. Не понаслышке знает, что 
такое защита Родины: служил сапером 
и разведчиком, поднимал бойцов в атаку, 
сражался с противником в рукопашном 
бою. Находясь на заслуженном отдыхе, 
ветеран много лет занимался патриоти-
ческим воспитанием молодежи. Вся его 
жизнь является ярчайшим примером 
служения Отечеству. И он, безусловно, 
ориентир для всех нас, для тех, кто сегод-
ня сражается на передовой. Присвоение 
почетного звания — это наша дань уваже-
ния Василию Филипповичу, его заслу-
гам и подвигам. Мы обязаны сохранять 
историческую правду о событиях тех лет, 
передавать ее подрастающему поколению, 
рассказывать о подвигах наших земля-
ков, — подчеркнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Живет ветеран в избирательном 
округе № 18 депутата Алексея Кудряв-
цева. Еще в прошлом году трамвай-
ную остановку «Красногвардейская» 
оформили в честь Василия Филиппо-
вича, где разместили его фотографии 
и биографию
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СТАРАЯ ГВАРДИЯ ОСТАЛАСЬ ДОВОЛЬНА
Мэр Руслан Болотов показал почетным гражданам Иркутска 

городские новинки: корпус школы № 57 и два детских сада

Первый пункт следования — дет-
ский сад «Мамонтенок» на улице 
Летописца Нита Романова в Ле-
нинском округе. Кирпичное зда-
ние в два этажа с оранжевыми 
элементами оформления и сим-
патичной эмблемой над входом 
(тот самый мамонтенок из совет-
ского мульт фильма — он каждый 

день с улыбкой встречает 
воспитанников).

— Наш садик при-
нял своих первых 
ребятишек 5 июля 
2023 года, — встреча-
ет гостей Ирина Вла-

димировна Горянская, 
заместитель директора 

структурного подразде-
ления дошкольного образования 
МБОУ Иркутска «СОШ № 69». — 
Здесь организованы 11 групп для 
детей от одного года до восьми лет, 

сейчас «Мамонтенок» посещают 361 
воспитанник.

Дети, встречая гостей, уже высы-
пали в холл, одетые по дресс-коду: 
«белый верх, черный низ» — специ-
ально для торжественного построе-
ния и исполнения гимна.

— Ребята, с кем я к вам приехал 
сегодня, знаете? — спрашивает Рус-
лан Николаевич у детей.

Дошкольники застенчиво молчат, 
но находятся и смелые:

— С миллионерами?! — кричит 
один из мальчишек.

Собравшиеся смеются, а мэр 
поименно представляет почетных 
граждан нашего города: Виктор 
Владимирович Бронштейн, бизнес-
мен, меценат, член Союза писате-
лей и Союза журналистов России, 
почетный профессор ИГУ; Игорь 
Вячеславович Бычков, академик 
РАН по отделению нанотехнологий 
и информационных технологий, ди-
ректор Иркутского филиала СО РАН, 
научный руководитель Иркутского 
научного центра СО РАН, директор 
ИДСТУ СО РАН; Владимир Алексан-
дрович Матиенко, президент феде-
рации хоккея с мячом Иркутской 
области, директор ледового дворца 
«Байкал»; и Александр Геннадьевич 
Ширшиков, заслуженный работ-
ник физической культуры РСФСР, 
кандидат исторических наук, доцент, 
профессор, президент федерации 
спортивной борьбы.

— Это те люди, на которых нам 
всем стоит равняться, брать пример! 
— резюмирует Руслан Николаевич, 
и делегация отправляется на экскур-
сию по детскому саду.

Просторные коридоры «Мамон-
тенка» тематически оформлены, 
есть кабинеты логопеда и психолога, 
медкабинет и другие помещения. 
Особое внимание уделено системе 
безопасности — на пульт в комнате 
охраны выведены внешние и вну-
тренние камеры наблюдения.

В музыкальном зале идет урок, 
посвященный космосу. Ребята лежат 
кружком на ковре и смотрят, как 
сияют «звезды» на «небе»; рядом — 

человек в костюме космонавта. Ребя-
та усаживаются, чтобы рассмотреть 
взрослых, охотно рассказывают про 
занятие и отвечают на вопросы.

— Сколько вам лет? В школу хотите 
пойти? А сказку про Филиппка знаете 
— про мальчика, который за братом 
в класс побежал? — задает вопросы 
Виктор Бронштейн. Дети в ответ удив-
ляются — четырехлетки еще не знако-
мы с произведениями Льва Толстого. 
— Наверное, я приеду к вам еще раз 
и прочитаю эту историю вслух!

Дальше гости следуют в пра-
чечную с сушильными машинами, 
в сверкающий пищеблок с парокон-
вектоматами и, конечно, в простор-
ные группы, в каждой из которых 
идут занятия.

— Хотел бы я в таком садике ра-
сти в свое время! — улыбается Алек-
сандр Геннадьевич Ширшиков.

Впрочем, так, пожалуй, дума-
ет каждый, кто видит возмож-

ности современных детских садов 
в Иркутске: одни дети плавают 
в бассейне, другие занимаются 
в большом спортивном зале 
с интерактивным полом или 
заняты в кабинете для экспе-
риментирования и конструиро-
вания, а кто-то может поиграть 
с интерактивной песочницей.

Представьте только — в раздевал-
ках предусмотрены сушильные шка-
фы для одежды, для маломобиль-
ных посетителей — лифт-подъемник, 
а входные площадки оборудованы 
пандусами.

Впечатленные гости делятся вос-
хищенными эмоциями друг с дру-
гом, и мы едем все вместе  на второй 
объект — в начальный блок школы 
№ 57 на улицу Ярославского, 380/1.

— Первых учеников корпус 
встретил в начале второй четверти 
— 7 ноября 2023 года, — встречает 
гостей исполняющий обязанно-

сти директора Зорикто 
Александрович Ринчи-

нов, а также четверо 
школьников, которые 
должны стать личны-
ми экскурсоводами 
почетных граждан. 

— Наша школа одна 
из самых крупных в го-

роде: здесь учатся больше 
2100 учеников, из них около 900 — 
в младших классах, которые как раз 
и переселились из исторического 
здания в новое.

Заглядываем во все кабинеты — 
дети дружно встают в приветствии, 
отвечают на вопросы, показывают 
все то, чего никогда не было до по-
явления нового корпуса школы. 
Особенно гордятся интерактивными 
панелями, похожими на большие 
мониторы: это огромный план-
шет, на котором можно писать, как 
на традиционной доске, «мелом», 

можно «разлиновать» под занятия 
русским языком или настроить 
клетку под урок математики.

— Еще у нас есть обычная доска, 
есть маркерная, они двигаются, как 
захочешь, а за ними расположены 
полки для наших тетрадей, — рас-
сказывают наперебой дети.

— И руки мелом пачкать не надо, 
и тряпкой вытирать тоже не при-
дется, — одобрительно соглашаются 
участники экскурсии.

Взрослые гости не выдержи-
вают — рисуют на доске, пробуют 
сесть за индивидуальные парты 
в музыкальном зале, вовлекаются 
в шахматную игру с первоклассни-
ками в библиотеке, рассматривают 
тематические стенды. В коридорах 
удивляются оформлению стен — ин-
формация про наш край, основные 
символы города; есть в школе спор-
тивный, актовый и хореографиче-
ский залы, кабинеты для цифровой 
лаборатории, робототехники и даже 
собственная мультстудия!

Еще один объект гордости в Ир-
кутске — только-только открыв-
шийся детский сад № 20 «Росинка» 
на улице Байкальской, 212 (микро-
район Нижняя Лисиха). Это первое 
в Иркутске трехэтажное дошкольное 
учреждение.

— Мы открылись в конце марта. 
Ребята сейчас на адаптации: кто-
то приходит на час-два, а кто-то 
уже остается на дневной сон 
и даже до вечера, — рас-
сказывает гостям Оксана 
Александровна Подо-
синникова, заведующая 
детским садом.

В учреждении, рассчи-
танном на 150 мест, есть 
спортивный и музыкальный 
залы, организованы кабинеты 
экспериментирования и конструи-

рования, STEM-лаборатория, изо- 
и шахматная студии, а также инте-
рактивная игровая комната.

— Смотрите, двери в группы 
металлические, противопожарные 
и в то же время со стеклом — все 
видно, что внутри, — отмечает Вла-
димир Александрович Матиенко. 
— И лифт тут есть. Но особенно мне 
нравится бельепровод! Вы видели 
где-нибудь такое? Не надо на себе 
ничего нести: скинул — и уже все 
в прачечной!

Делегация почетных граждан 
комментирует новенькие столы, кро-
ватки, маленькие раковины, совре-
менные кабинки и игрушки полуше-
потом — у детей сончас, очень важно 
не разбудить и не испугать малышню. 
Вывод снова тот же: как повезло со-
временным детям! А вкупе с хороши-
ми педагогами это двойная удача.

— Мы сегодня показали приме-
ры того, как развивается областной 
центр и что мы для этого делаем. 
Для нас очень важна обратная связь 
от людей, которые имеют колос-
сальный опыт, вписали свои имена 
в иркутскую летопись. Мы всегда 
стараемся найти правильные реше-
ния и часто «сверяем часы» с этими 
людьми — у них есть знания, насмо-
тренность, опыт и четкие ориенти-
ры. Благодаря такой возможности 
многие вещи не нужно додумывать 
или разрабатывать с нуля — мы 

знаем, они подскажут и помогут 
принять максимально вы-

веренные решения. Сегодня 
мы вместе осмотрели часть 
реализованных объектов, 
и было радостно видеть, 

что и почетные граждане, 
и дети высоко оценили то, что 

удалось реализовать, — подвел 
итог большого выезда мэр Руслан 
Болотов.

«Горожане, которым присвоено звание «Почетный 
гражданин Иркутска», обладают колоссальным 
опытом в разных сферах жизни. Это люди, которые 

имеют четкие ориентиры в развитии областного центра, дают 
свою экспертную оценку значимым событиям, — всегда под-
черкивает мэр Иркутска Руслан Болотов. — Мнения почет-
ных граждан крайне важны для работы городской власти». 
В прошлый четверг, 10 апреля, состоялась презентация для 
уважаемых горожан трех новых объектов образования в Ир-
кутске, которая стала своеобразным экзаменом для нашего 
мэра. За тем, какие впечатления получили почетные гражда-
не и примкнувшие к ним общественники, увидев новый блок 
школы № 57, детсады «Мамонтенок» и «Росинка», наблюдала 
репортерская группа «Иркутска».

«ЭТО ОЧЕНЬ ПРИЯТНЫЙ ШОК»
Участники экскурсии поделились 
с «Иркутском» впечатлениями

Виктор Владимирович Бронштейн, биз-
несмен, меценат, член Союза писателей 

и Союза журналистов России, почетный 
профессор ИГУ, почетный гражданин 
города: «Я как владелец картинной галереи 
рассматривал сегодняшние объекты с ху-

дожественной точки зрения, и меня очень 
порадовало и внешнее, и внутреннее их оформ-

ление. Даже техническое сооружение (подпорная 
стена в «Росинке») — и то настоящее произведение искусства. 
Радостно, что дети имеют возможность творчески развивать-
ся и расти — я уверен, что выпускники таких детских садов 
станут будущими великими скульпторами и художниками! 
А как ресторатор я отмечу оснащение пищеблоков школ 
и садиков — они оборудованы так, как не многие заведения 
общепита в городе! Душа радуется за детей — уровень очень 
высокий!»

Игорь Вячеславович Бычков, акаде-
мик РАН по отделению нанотехноло-
гий и информационных технологий, 
директор Иркутского филиала СО 
РАН, научный руководитель Ир-
кутского научного центра СО РАН, 
директор ИДСТУ СО РАН, почетный 
гражданин города: «За последние годы 
наш город существенно изменился: появились 
новые микрорайоны, школы, детские сады. Такое комплекс-
ное развитие дает право говорить о том, что Иркутск — это 
удобный город для своих жителей и он действительно может 
называться столицей Восточной Сибири. Руслан Николаевич 
со своей командой внесли тот самый вклад, который позво-
ляет нам увидеть эти достижения в части строительства соци-
альных объектов».

Владимир Александрович Матиенко, 
президент федерации хоккея с мячом 

Иркутской области, директор ледово-
го дворца «Байкал»: «Когда шло строи-
тельство ледового дворца «Байкал», Руслан 
Николаевич, будучи председателем прави-
тельства Иркутской области, лично контроли-

ровал все работы, чтобы сделать для Иркутска 
качественный спортивный объект. Сегодня там 

более тысячи ребятишек бесплатно занимаются разными 
видами спорта. Сегодняшний выезд показал, что это дело 
продолжается благодаря команде мэра и конструктивному 
взаимодействию с депутатским корпусом».

Александр Геннадьевич Ширшиков, 
заслуженный работник физической 
культуры РСФСР, кандидат исто-
рических наук, доцент, профессор, 
президент федерации спортивной 
борьбы: «Я обратил внимание, что мэр 
работает с командой и результаты их труда 
потрясающие. То, что сегодня мы увидели, 
приводит в хороший, приятный шок — радост-
но, что у нас в городе строятся вот такого качества объекты 
для детей, а значит, для будущего Иркутска. Желаю нашему 
городу и дальше расцветать и хорошеть».

Станислав Иосифович Гольдфарб, док-
тор исторических наук, профессор, пред-

седатель Общественной палаты Иркут-
ска: «Говорят, лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать — я бы организовал и для 
горожан экскурсии по новым социальным 

объектам, чтобы показать им наглядно, что 
у столицы Прибайкалья большое будущее. 

То, что мы увидели сегодня — это реальность, 
и реальность блестящая. Всем, кто работает в команде 

мэра, величайшая благодарность».

Людмила Леонидовна Тучкова, пред-
седатель Иркутского общественно-
го городского женского движения 
«Женсовет», директор школы № 14: 
«Я считаю, что самое главное для челове-
ка — это семья и ее благополучие. Сегодня 
я увидела, что именно эти ценности в при-
оритете у иркутской мэрии. Мы сегодня 
посмотрели те детские сады и школы, кото-
рые были сданы в последнее время, — это мечта и сказка! 
Радостно, что все это повышает доступность качественного 
образования. Я уверена, когда ребенку хорошо и комфортно 
в школе и детском саду — спокойны и счастливы его родите-
ли, а значит, они могут спокойно работать на благо любимого 
города».

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и пресс-службы администрации Иркутска

Строили, строим и будем строить
За последние пять лет в Иркутске ввели в эксплуатацию 

двенадцать социальных объектов. Среди них четыре дет-
ских сада, три учебных блока общеобразовательных школ 
и два спортивных комплекса, три объекта капитально от-
ремонтировали. Сегодня на разных этапах подготовки на-
ходятся около 20 (!) социальных объектов.

Репортеры «Иркутска» уже бывали в новом корпусе школы № 57 в Ленинском округе. Мы видели, насколь-
ко современно это учебное заведение. Поэтому ожидали восхищенную реакцию почетных граждан города 
на библиотечный комплекс (на фото), просторную столовую, большой актовый зал и даже на коридоры, в ко-
торых расставлены мягкие пуфы, столы для рисования, полки с книгами и даже шведские стенки с матами 
для смены деятельности на переменах!

Не поверите, чем 
занят мэр Иркут-
ска Руслан Боло-
тов в этот момент 
на снимке. Про-
веряет дневники! 
А все дело в том, 
что в октябре 
2023-го, в день 
открытия нового 
корпуса школы 
№ 57, Руслан 
Николаевич взял 
с детей обещание 
хорошо учиться. 
К новому визиту 
главы города дети 
подготовили свои 
дневники «на про-
верку», а также 
кубки, грамоты, 
дипломы и меда-
ли — поручение 
мэра выполнили!

Заслуженный работник физической культуры РСФСР, почетный 
гражданин Иркутска Александр Ширшиков увлеченно играет 
в шахматы с первоклассниками школы № 57. Александр Геннадье-
вич работал в сфере физической культуры и спорта Иркутской об-
ласти с 1962 года! Многие годы он активно решал задачи по под-
готовке и участию спортсменов в чемпионатах мира, Европы, 
Олимпийских играх

Детский сад «Мамонтенок» в Ленинском округе на улице 
Летописца Нита Романова: идет тематический урок, посвящен-
ный недавнему Дню космонавтики. Все как положено: звезды 
сияют (эффект их присутствия создает дискошар на потолке), 
рядом космонавт в скафандре и понятная детям лекция о про-
сторах Вселенной

Почетный гражданин Иркутска Игорь Бычков, мэр города Руслан Боло-
тов, почетный гражданин Виктор Бронштейн: настроение, как видите, 
более чем приподнятое. Снимок сделан в пищеблоке нового детсада 
«Мамонтенок», оборудование и технологии — на высочайшем уровне. 
Мэр гордится тем, каким получился садик, а почетные граждане гово-
рят, что не видели таких детсадов раньше

Академик (!), почетный гражданин 
Иркутска Игорь Бычков пробует свои 
силы в детской игре на интерактив-
ной панели в садике № 20 «Росинка». 
Собравшиеся вокруг, подтрунивая 
по-доброму, наблюдают: справится ли 
ученый? Звуковой сигнал сообщает — 
ответ верный!
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С МЕТРАЖА ИЛИ С ЧЕЛОВЕКА?
В Иркутске обсуждается способ платы за вывоз мусора

— Елена Вениаминовна, в связи 
с чем руководство Иркутска подня-
ло вопрос о выборе способа начисле-
ния платы за вывоз мусора?

—  Формат начисления платы за ком-
мунальную услугу по обращению с ТКО 
в Иркутске остается одним из основных 
вопросов реализации новой системы по об-
ращению с ТКО. В 2018 году министерство 
жилищной политики, энергетики и транс-
порта Иркутской области приняло решение 
об осуществлении платы за услугу по об-
ращению с ТКО исходя из площади жилого 
помещения (для жителей всей Иркутской 
области). Указанное решение обусловлено 
наличием конкретной информации о раз-
мере площади каждого жилого помещения, 
введенного в эксплуатацию, в Едином 
государственном реестре недвижимо-
сти. В случае начисления платы исходя 
из количества зарегистрированных и (или) 
проживающих в жилом помещении людей 
такой показатель является переменным, 
поскольку при расчетах не учитываются 
фактические данные.

— Действительно, часто бывает, 
что адрес прописки и адрес прожи-
вания человека не совпадают…

—  Да, это так. В квартире, где зареги-
стрирован всего один человек, фактически 
могут жить двое, трое и более. Поэто-
му для корректного начисления платы 
за оказанную услугу по обращению с ТКО 
информация о количестве проживающих 
должна своевременно предоставляться 
региональному оператору по обращению 
с ТКО жителями: самостоятельно и с при-
ложением подтверждающих документов. 
Сейчас администрация Иркутска работает 
над определением оптимального формата 
начисления платы за услугу по обращению 
с ТКО, которая бы удовлетворила потреб-
ности большей части населения города. 
Однако окончательное решение об изме-
нении того или иного формата с 2023 года 
принимается министерством природных 
ресурсов и экологии Иркутской области.

— Сейчас жители многоквартир-
ных домов платят исходя из пло-
щади квартиры, а жители индиви-

дуальных домов — по количеству 
проживающих. Почему?

—  По статистике на одного человека 
в Иркутске приходится в среднем около 
30 квадратных метров жилплощади, что 
в целом соответствует среднему размеру од-
нокомнатной квартиры в многоквартирном 
доме. Стоит при этом понимать, что инди-
видуальные жилые дома обладают гораздо 
большей площадью, при этом с учетом 
плюс-минус равного количества прожива-
ющих в квартире и жилом доме жителям 
индивидуального жилого фонда прихо-
дилось бы переплачивать за оказанную 
услугу по обращению с ТКО только исходя 
из жилищных условий. Также в частных 
домах обычно значительная часть отходов 
идет в оборот и переработку, например, 
органические бытовые отходы подлежат 
компостированию, бумажные и картонные 
отходы — сжиганию, отдельные пластико-
вые, стеклянные и металлические отходы 
— повторному использованию. Указанные 
обстоятельства позволили министерству 
жилищной политики и энергетики Иркут-
ской области в 2020 году принять ини-
циативу администрации города Иркутска 
о переходе платы за услугу по обращению 
с ТКО для частного сектора жилой застрой-
ки исходя из количества зарегистрирован-
ных в жилом помещении. В отношении 
жителей многоквартирных домов ситуация 
сложнее, поскольку преимущественно 
жилой фонд Иркутска представлен много-
квартирными домами (92 %), и соотноше-
ния количества проживающих с размером 
площади проживания также разнятся.

— Но бывает, что в 40-метровой 
квартире проживает семья в пять-
шесть человек, а в 100-метровой 
— один.

—  На региональном уровне преду-
смотрены механизмы поддержки отдель-
ных социальных групп населения (инва-
лиды войны, ветераны боевых действий 
и службы, многодетные семьи и т. д.) путем 
денежной компенсации части расходов, за-
траченных на оплату коммунальных услуг. 
Уточнить информацию о возможности по-
лучения компенсационных выплат можно 
в органах соцзащиты по месту проживания. 
Однако наиболее социально уязвимыми 
категориями граждан являются семьи, 
состоящие из трех и более человек и не яв-
ляющиеся многодетными, проживающие 
в жилом помещении площадью от 40 до 60 
кв. м, поскольку разница в размере платы 
за услугу по обращению с ТКО, исходя 
из количества проживающих человек и об-
щей площади жилого помещения, может 
достигать в отдельных случаях 50 %.

— Однако окончательное решение 
об изменении того или иного форма-
та принимается министерством 
природных ресурсов и экологии 
Иркутской области. Правильно ли 
я понимаю, что речь идет о том, 
чтобы все жители, вне зависимости 

от того, проживают они в много-
квартирном или частном доме, пла-
тили по одной схеме — с человека?

—  Согласно действующим требованиям, 
министерство природных ресурсов и эко-
логии Иркутской области вправе принять 
решение об изменении установленного 
порядка расчета размера платы за услугу 
по обращению с ТКО при условии, если 
указанное решение не приведет к повыше-
нию размера вносимой гражданами платы 
за коммунальные услуги выше предель-
ных (максимальных) индексов изменения 
размера вносимой гражданами платы 
за коммунальные услуги, а также приведет 
к снижению размера платы за услугу не ме-
нее чем для 50 % граждан, проживающих 
на территории соответствующего муници-
пального образования, для чего требуются 
подтверждающие материалы, включающие 
в себя анализ изменения размера платы 
за услугу, а также данные о результатах 
опроса (голосования и др.) граждан, состав-
ляющих не менее 50 процентов от общего 
числа граждан, проживающих на терри-
тории соответствующего муниципального 
образования (справочно: население го-
рода Иркутска, по состоянию на 1 января 
2024 года, составляет более 600 тысяч 
человек).

— Каковы дальнейшие действия 
администрации города?

—  В конце 2024 года министерством 
природных ресурсов и экологии Иркутской 
области утверждены новые нормативы 
объемов образования ТКО. С учетом новых 
данных и действующих тарифов админи-
страцией города Иркутска планируется 

проведение аналитической работы в отно-
шении жителей многоквартирного жилого 
фонда по выявлению доли населения, для 
которой увеличится и (или) уменьшится 
размер платы за услугу по обращению 
с ТКО в случае перехода на начисление 
платы исходя из количества проживающих 
в жилом помещении. В случае подтвержде-
ния факта снижения размера платы за ус-
лугу по обращению с ТКО более чем для 
50 % населения администрацией города 
Иркутска будет проведен соответствующий 
опрос населения.

— А какие-то исследования обще-
ственного мнения уже проводились?

—  В прошлом году администрацией 
с помощью портала обратной связи «Госус-
луги» проводился опрос населения города 
Иркутска о предпочтительных способах 
начисления платежей в многоквартирных 
и индивидуальных жилых домах. По итогам 
опросов, более 70 % респондентов выбрали 
вариант начисления платы исходя из коли-
чества проживающих в жилом помещении.

Однако результаты данного опроса не-
применимы для министерства природных 
ресурсов и экологии Иркутской области 
по причине малого количества граждан, 
принявших в нем участие. Но они позволя-
ют оценить общее направление и мнение 
населения, ввиду чего администрацией 
при взаимодействии с министерством при-
родных ресурсов и экологии Иркутской 
области продолжается работа по переходу 
города Иркутска в перечень городов с по-
всеместной оплатой за услугу по обраще-
нию с ТКО исходя из количества прожива-
ющих в жилом помещении.

С самого начала мусорной ре-
формы в Иркутской области 
было решено начислять плату 

за вывоз мусора исходя из количества 
квадратных метров в жилье любого 
типа: и в квартирах и в частных домах. 
Однако в 2019 году власти 20 муници-
палитетов региона, в том числе Са-
янска, Братска и Тайшета, изменили 
способ начисления платы за вывоз 
ТКО (твердые коммунальные отходы), 
и теперь счета жителям выставляются 
исходя из количества прописанных, 
а не из количества квадратных метров. 
Сейчас вопрос выбора способа начис-
ления стоит перед Иркутском. Ответ 
на него зависит от жителей города. 
О способах начисления и последствиях 
перехода на новый формат мы погово-
рили со специалистом отдела охраны 
окружающей среды администрации 
Иркутска Еленой Колаковской.

По формуле «с квадратных метров»

39,8 м2 х

Общая площадь 
квартиры

норматив накопления 
в месяц на 1м2

0,007 куб. м/мес.
Тариф

* Указанный тариф действует только до 30.06.2025, с 01.07.2025 тариф составляет 
682,02 рубля. Соответственно годовая сумма изменится.

0,085 куб./год
х 620,02* за куб. м

12

Итого: 174,79 рубля в месяц (2097 рублей в год)

Если семья из трех человек живет в квартире площадью около 40 квадратных 
метров, то платить за вывоз мусора они будут около 175 рублей в месяц

По формуле «с количества проживающих»

3 х 2,1 куб. м/год × 620,02* за куб. м

* Указанный тариф действует только до 30.06.2025, с 01.07.2025 тариф составляет 
682,02 рубля. Соответственно годовая сумма изменится.

12

Количество 
проживающих

Тариф

норматив накопления 
в месяц на домовладение

0,175 куб. м/мес.

Итого: 325,51 рублей в месяц (3096 рублей в год)

Если семья из трех человек (из инфографики слева. — Прим. ред.) переедет 
в свой дом (неважно, какой площади), то платить за вывоз мусора они будут 
примерно 325 рублей в месяц

Как мы платим сейчас за вывоз мусора
В Иркутске применяется дифференцированный подход к способу 

начисления оплаты за обращение с ТКО.
Для тех, кто живет в квартирах:
стоимость услуги рассчитывается исходя из площади помещения 

(по количеству квадратных метров).
Для тех, кто живет в собственных домах:
стоимость рассчитывается исходя из количества человек, прожива-

ющих в помещении.
Расчет размера платы состоит из:
1) норматива накопления ТКО, который с учетом понижающих ко-

эффициентов сегодня равен:
—  с общей площади жилого помещения — 0,085 куб. м в год;
—  с человека — 2,1 куб. м в год;
2) предельного единого тарифа на услугу регионального оператора 

по обращению с ТКО, который составляет 620,02 руб. за куб. м (тариф 
действует до 30.06.2025);
3) выбранного способа расчета размера платы за коммунальную ус-

лугу по обращению с ТКО:
—  из количества граждан, постоянно или временно проживающих 

в помещении;
—  из общей площади жилого помещения.

КАК ВЫГЛЯДИТ ФОРМУЛА РАСЧЕТОВ ПЛАТЫ ЗА ВЫВОЗ МУСОРА  



1118 апреля 2025 года | № 14 (1199) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ДОРОГИ 24/7

Иркутянка, пенсионерка Наталья 
Ивановна Филиппова проживает 
одна в квартире площадью 59 кв. 
м. Сейчас ее ежемесячный платеж 
за услуги по обращению с твердыми 
коммунальными отходами состав-
ляет 235,55 рубля. При переходе 
на формат оплаты по количеству 
проживающих она будет платить 
108,50 рубля в месяц. Для Натальи 
Ивановны это выгоднее, чем пла-
тить за метры

Александра Ивановна Бабкова, 
иркутская пенсионерка, живет вме-
сте с семьей в частном доме, всего 
шесть человек. За каждого начисля-
ют 108,50 рубля, то есть получается 
651 рубль в месяц. При том что дом 
не очень большой, 86 кв. м, и весь 
органический мусор идет в пере-
работку. Если бы плата взималась 
за квадратные метры, то семья 
Александры Ивановны платила бы 
377,60 рубля в месяц. Почти вполо-
вину меньше, чем сейчас

Иркутянин Евгений Васильев, меди-
цинский работник, вместе с семьей 
из четырех человек живет в кварти-
ре площадью 69 квадратных метров. 
Ежемесячный платеж семьи за вы-
воз ТКО — 250 рублей в месяц. Если 
начнут начислять исходя из количе-
ства проживающих, платить в месяц 
придется 434 рубля

Елизавета Старшинина
Фото автора

КЛЮЧЕВОЙ ПОКАЗАТЕЛЬ ЗДОРОВЬЯ
Свыше 43 тысяч тонометров по всей России проверены 

в рамках акции Росстандарта
Специалисты Иркутского ЦСМ прове-

рили 1273 тонометра у жителей Иркутска, 
Ангарска, Братска и Усолья-Сибирского. 
По итогам проверки признаны негодными 
127 тонометров (10 %). В Иркутске за три 
дня проверили 568 тонометров, из них 49 
приборов неисправны. Впервые приняли 
участие в акции 1002 (78 %) жителя Иркут-
ской области, и 271 посетитель обратились 
повторно. Более активны женщины — 898 
и всего 375 мужчин. Самая многочис-
ленная категория граждан, принявших 

участие в акции, — пенсионеры в возрасте 
от 61 до 80 лет. Они составили 68 % участ-
ников акции. Самая молодая участница 
акции — девушка 20 лет, а самый старший 
— мужчина 91 года.

Ежегодная акция Росстандарта «Будь 
уверен! Будь здоров!» направлена на со-
хранение здоровья. Артериальное давле-
ние является одним из ключевых показа-
телей здоровья человека.

Ирина Михайлова. Фото автора

Тонометр есть в каждом доме, 
и от точности его показаний зави-
сит реальная картина состояния 
сердечно-сосудистой системы

Поэтому таким способом мы 
проведем работы на почти 
40 тысячах квадратных ме-
тров, и затем начинаем развер-
тывание уже по ремонту дорог 
в рамках нацпроекта «Инфра-
структура для жизни», — объ-
ясняет «Иркутску» Руслан 
Болотов. — Объем предстоит 
большой — в этом году отре-
монтируем 34 участка дорог 
общей длиной свыше 30 кило-
метров. Напомню: начинали 
с 19! Хотя при общей протя-
женности дорог в Иркутске бо-
лее тысячи километров работы 
еще непочатый край, поэтому 
при поддержке губернатора 
будем продолжать наращивать 
объемы ремонтов.
Мэр также обратил наше 

внимание на то, что условный 
километр дорог, который ре-
монтировали несколько лет 
назад, и километр, отремон-
тированный сегодня, карди-
нально отличаются с точки 
зрения объема работы. Сейчас 
это и прокладка сетей ливне-
вой канализации, и укладка 
основания. А раньше по этим 
направлениям даже не было 
проектов. Сегодня готовится 
документация, позволяющая 
делать высококачественный 
ремонт полного цикла.

НАЖАЛИ КНОПКУ «ВКЛ»  
НА ЗАВОДЕ АСФАЛЬТА

Город активно приводит свои дороги в порядок после зимы

А это уже установка 
БЦМ: с ее помощью 
можно ликвидиро-
вать любые дефекты 
на городских доро-
гах без предвари-
тельной подготовки 
асфальта. Машина 
адаптирована для 
работы в неблаго-
приятных условиях, 
обладает высокой 
производительно-
стью и отличается 
легкостью в обслу-
живании. Одна такая 
установка может 
за смену отремонти-
ровать 80 квадрат-
ных метров дорож-
ного покрытия

Этот дорожно-ремонтный гигант — 
установка «Шмидт». Сотрудник «Ир-
кутскавтодора» Владимир Коршунов 
работает на ней уже 14 лет! «Думаю, что 
эта установка эффективнее, чем БЦМ: 
там задействовано четыре человека, 
а здесь я один. При этом работа дви-
жется быстрее», — считает Владимир. 
И добавляет, что очень доволен агре-
гатом: «Получал машину совсем новую, 
годы идут, а машина отлично работает»

Окончание. Начало на стр. 5

Ольга Королева
Фото Валентина 
Карпова и пресс-

службы администрации 
Иркутска
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ПОЗНАКОМИЛИСЬ В РИТМЕ ТАНГО
Иркутяне серебряного возраста находят вторых половинок 

на «Воскресном бульваре»

Небольшая суета начинается еще 
в холле «Любимовки»: перед гардеро-
бом гости меняют уличную обувь на туф-
ли, здороваются с друзьями, которых 
давно не видели. Сейчас «Воскресный 
бульвар» проходит дважды в месяц, 
но уже совсем скоро танцевать можно 
будет каждые выходные.

—  Заключительное мероприятие 
на территории клуба проведем 20 апре-
ля, а затем перенесем наши встречи 
на площадку по адресу: Гагарина, 9 — 
это традиционное место «Воскресного 
бульвара». На открытом воздухе гостей 
всегда собирается больше. Сейчас по-
танцевать приходят 150–200 человек, 
а летом количество увеличится. Многие, 
проходя мимо танцплощадки, слышат 
музыку и заходят просто посмотреть. 
А потом остаются, чтобы тоже присо-
единиться. Среди них есть родители 
с детьми, последние с удовольствием 
включаются в программу, — рассказы-
вает Александра Хайрутдинова, менед-
жер культурно-массового досуга МАУ 
«Праздник».

На набережной публика собирается 
более разношерстная. Летние танце-
вальные вечера начинаются в 17 часов 
и продолжаются два часа. А в зимний 
сезон они проходят раньше — с 15 до 17 
часов, чтобы успеть до наступления 
темноты разойтись по домам. Впрочем, 
по рассказам завсегдатаев, расходиться 
люди не спешат: объединяются в груп-
пы, пары и гуляют вместе по улицам 
Иркутска, делятся воспоминаниями 
и новостями.

Самым возрастным танцорам «Вос-
кресного бульвара!» за 90 лет, но ос-
новной костяк — это 60–80-летние 
горожане. Есть среди них и такие, кто 
ходит на городские вечера несколько 
десятилетий!

—  Мне восьмой десяток лет, потан-
цевать хожу лет 30 — когда еще работал, 
если было свободное время, посещал 
танцплощадку у гостиницы «Интурист» 
(сейчас это отель «Иркутск». — Прим. 
авт.). Раньше там была деревянная сце-
на, стояли буфеты, также играли музы-
канты. Много народу собиралось. Потом 
перенесли танцы к памятнику Алексан-
дру III. Сейчас собираемся в «Любимов-
ке» — хорошее место, — рассказывает 
Сергей Васильевич Тудоровский.

Сергей Васильевич старается танце-
вальные вечера не пропускать, приходит 
на «Воскресный бульвар» с Татьяной 
Григорьевной Игумновой — их пара 
здесь же и познакомилась, постепенно 
отношения переросли из партнеров 
на танцполе в партнеров по жизни. 
И это не единственный пример здесь.

—  Мы уже седьмой год вместе. Спе-
циально танцевать нигде не учились, 
двигаемся, как душа просит. Заряжаемся 
тут энергией и радостью. Мне нравится 
танцевать, из музыкальных композиций 
люблю «Блондинка Кэт», «Утомленное 
солнце» и другие старые песни. Оркестр 

у нас замечательный! — делится впечат-
лениями Татьяна Григорьевна.

Мелодичные песни полувековой дав-
ности в живом исполнении музыкантов 
действительно звучат иначе, чем при 
прослушивании их в записи. Словно 
прошлое оживает. Для гостей меро-
приятия играет Иркутский городской 
эстрадно-духовой оркестр. В перерывах 
ведущий проводит программу: конкур-
сы, викторины. За правильные ответы 
победители получают призы: кухонную 
утварь и небольшие, но полезные вещи 
для дома. А еще есть популярная часть 
«Свободный микрофон», когда высту-
пают сами гости: поздравляют с празд-
никами и юбилеями друг друга, читают 
стихи и поют песни.

—  Музыка для меня — это жизнь! 
Я прихожу сюда с особенным настроени-
ем. Сборы, наряды, подбор украшений 
— важная часть, это же не просто меро-
приятие, это каждый раз праздник. Мы 
тут стали друг для друга родными. С не-
терпением жду мая, будем встречаться 
чаще, — планирует иркутянка Наталья 
Петровна.

Аккуратно причесанные муж-
чины в рубашках и костю-
мах, на женщинах цветные 

шелковые платья, длинные юбки
солнца, каблучки и обязательно 
легкий макияж с помадой. Повод 
принарядиться — танцы. По вос-
кресеньям в Иркутске собираются 
люди серебряного возраста, чтобы 
пообщаться, послушать живую ор-
кестровую музыку и покружиться 
с партнером по площадке под шля-
геры 60–70х годов. Танцевальные 
встречи организует муниципальное 
учреждение «Праздник». В теплое 
время года «Воскресный бульвар» 
— такое название получило меро-
приятие — проходит на бульваре Га-
гарина, а при наступлении холодов 
переносится в городской творче-
ский клуб «Любимовка», что бази-
руется напротив ЗАГСа. Репортер-
ская группа «Иркутска» побывала 
на танцах для старшего поколения.

Музыка их связала: иркутяне Татьяна Григорьевна Игумнова и Сергей Васи-
льевич Тудоровский встретились на танцплощадке. «Когда два человека по-
нимают друг друга, тогда и танец получается. Говорят же, танго — это танец 
двоих. Нас это и сблизило. Мы рады и счастливы друг с другом», — призна-
ется Сергей Васильевич

Иркутский городской эстрадно-духовой оркестр — 
лауреат международных и всероссийских конкур-
сов выступает на каждом «Воскресном бульваре». 
Возможность бесплатно послушать живую музыку 
в исполнении музыкантов такого уровня — еще одна 
причина, по которой иркутяне с удовольствием при-
ходят на мероприятие

На городских танцах чувствуется особенная атмо-
сфера: здесь все радостные, красивые, нарядные, 
веселые, лишь иногда (когда песня пробуждает 
какие-то личные воспоминания) немного и нена-
долго грустные. Статистка не подводит и тут: по-
прежнему на десять танцующих девчонок — девять 
ребят

Ведущий танцевальных вечеров Владимир Иванович 
Браништи на работу берет с собой гармонь, в пере-
рывах между танцами играет и поет по просьбе 
гостей их любимые песни: «Старый клен», «Под кры-
лом самолета о чем-то поет», «Когда весна придет, 
не знаю» и другие композиции из советского кинема-
тографа. А гости подпевают и делают новые заказы

«Мне было чуть больше 40 лет, 
когда я как-то летом гуляла по на-
бережной и услышала красивую 
музыку. Подошла и присоединилась 
к танцам. И с тех пор хожу на них 
уже 30 лет! Это стало обязательной 
частью моей жизни, так же как по-
ходы в филармонию, театр и музеи. 
Но по танцам, если приходится про-
пускать, я скучаю больше всего», — 
рассказывает жительница Иркутска 
Наталья Петровна

Александра Хайрутдинова, менед-
жер культурно-массового досуга 
МАУ «Праздник»: «В первую очередь 
«Воскресный бульвар» — это воз-
можность найти свой круг общения, 
выйти в свет. Вижу, что некоторые 
гости первое время просто стоят 
в стороне и смотрят на танцующих, 
слушают музыку. Постепенно зна-
комятся. У нас много пар, которые 
завязали отношения после танцев»

Елизавета Клинова
Фото Татьяны Глюк

Танцевальный анонс
Ближайшая дата «Воскресного бульвара» — 20 апреля 

с 15.00 до 17.00 в ГТК «Любимовка» (ул. Декабрьских Со-
бытий, 102). За дополнительной информацией можно об-
ращаться в МАУ «Праздник» по телефону 503580.



1318 апреля 2025 года | № 14 (1199) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ВАЖНАЯ ТЕМА

ЧТОБЫ НЕ БОЯЛИСЬ ЗУБНОГО ВРАЧА
Первая группа иркутских стоматологов прошла 

обучение по работе с детьми с особенностями развития

Проект «Без паники! Идем к сто-
матологу» стал возможен благодаря 
финансовой поддержке Фонда прези-
дентских грантов. В нем приняли уча-
стие 30 детей с диагнозом «расстрой-
ство аутистического спектра (РАС)», 
или, выражаясь проще, аутизмом. 
У таких ребятишек из-за обострен-
ной чувствительности, повышенной 
тревожности и нарушений речи воз-
никают проблемы во взаимодействии 
с окружающими, что отражается на их 
поведении. Довериться врачу только 
потому, что так сказали родители, они 
не могут, поэтому пытаются избежать 
встречи с ним любыми способами: 
убегают, кричат, плачут, наносят себе 
повреждения и т. д.
Доктора в свою очередь не облада-

ют знаниями, как успокоить пациен-
тов с проблемным поведением и до-
говориться с ними. В итоге лечение 
зубов либо не проводится совсем, что 
приводит к их удалению, либо осу-
ществляется под медикаментозным 
сном. Процедура эта дорогостоящая, 
имеются противопоказания.
На старте проекта специалистами 

центра провели отбор участников 
путем консультаций семей.
—  Мы брали детей со сложны-

ми ситуациями, тех, кто без нашего 
вмешательства никогда бы не смог 
самостоятельно пройти осмотр и ле-
чение в поликлинике. Одна из основ-
ных задач была — чтобы дети могли 
проходить регулярную и бесплатную 
чистку у стоматологов в поликлинике. 
Результат превзошел наши ожидания, 
— рассказывает Екатерина Родыгина, 
председатель АПЦ «РАСсвет».
Маленькие участники проекта 

проходили тестирование, по которому 
определялись дальнейшие задачи 
в обучении каждого конкретного 
ребенка. В помощь педагогам были 
визуальные материалы: карточки, 
картинки и настоящие медицинские 
атрибуты. В центре воссоздали даже 
похожие на медкабинет условия: 
с кушеткой, инструментами, белым 
халатом.
—  У моей ученицы Алисы был 

страх перед белым халатом и рези-
новыми перчатками. Мы работали 
с этим таким образом: повесили 
медицинский халат на ручку двери 
комнаты, где девочка играла. Не за-

ставляли ее подходить к халату, 
смотреть на него. Обратили внима-
ние, что негативной реакции в ответ 
не было. В следующий раз на занятие 
я надела этот халат, дала Алисе про-
стое задание, с которым она с легко-
стью справилась. Девочка оставалась 
спокойной, поэтому мы продвинулись 
дальше — кроме халата я надела 
перчатки, затем притронулась к Али-
синой руке, похлопала ее по плечу. 
Признаков страха не было, добави-
лась медицинская маска. Постепенно 
Алиса стала спокойно реагировать 
на образ врача. Этот способ называет-
ся методом десенсибилизации, — объ-
ясняет Татьяна Бардамова, психолог 
центра.
Занятия в центре проходили 

в игровой форме и продолжались 
несколько месяцев — с лета про-
шлого года и до весны нынешнего. 
Когда с детьми была проработана 
база, к проекту для обучения присо-
единились стоматологи Иркутской 
городской детской стоматологической 
поликлиники. А для стоматологов, 
у которых не было возможности 
пройти очную стажировку, специ-
алисты центра записали видеоуроки. 
Обучение прошли также и родители 
детей с РАС.
—  Раньше Алиса начинала трево-

житься, едва видела любую больницу. 
Осмотр врача — со слезами, на при-
еме у стоматолога рот держала плотно 
закрытым, при взятии анализа крови 

приходилось ее держать. Зубы дочки 
до участия в проекте лечили под нар-
козом в частной клинике в 2024 году, 
стоимость лечения — около 81 тысячи 
рублей. Сейчас дочь не только спокой-
но села в стоматологическое кресло, 
позволила выполнить гигиеническую 
чистку, но и стала намного спокой-
нее себя вести на приемах докторов 
других специальностей, а также при 
выполнении медицинских манипуля-
ций, — поделилась радостью иркутян-
ка Елена Лоскутникова, мама Алисы.
О том, как раньше приходилось 

лечить зубы семилетней Ярославе, 
еще одной участнице проекта, ее 
отец, иркутянин Сергей Щербаков, 
вспоминает с болью в голосе: втро-
ем, с медперсоналом, он удерживал 
кричавшего ребенка в кресле, пока 
девочке ставили пломбы. После рабо-
ты с педагогами Ярослава стала легче 
относиться к посещению стомкли-
ники, но для лучшего результата ей 
требуется продолжение.
Хорошая новость в том, что новый 

проект на ту же тематику стартует со-
всем скоро: АПЦ «РАСсвет» выиграл 
грант благотворительного фонда 
«Вклад в будущее».
—  Начинаем уже в апреле, также 

проведем консультации, выберем 
самые сложные кейсы и будем их ре-
шать, — уверена председатель центра 
Екатерина Родыгина.

Елизавета Клинова
Фото из архива АПЦ «РАСсвет»

Поход к стоматологу — кош-
мар из детства у многих 
людей. Даже взрослый, 

садясь для лечения зубов в крес-
ло врача, может почувствовать, 
как вспотели ладони — тело 
помнит прошлый стресс. Ко-
нечно, те, кто давно перешагнул 
порог совершеннолетия, могут 
сдержать свой страх и пройти 
через неприятные процедуры, 
а вот детей уговорить непросто. 
Если же ребенок имеет специфи-
ческий диагноз, не понимает 
обращенную речь, миссия ста-
новится невыполнимой. С за-
дачей супергероев научились 
справляться иркутские педагоги 
из адаптационнопедагогическо-
го центра «РАСсвет»: они разра-
ботали программу по обучению 
врачей, которая помогает специ-
алистам находить подход к нео-
бычным пациентам, а также соз-
дали курс занятий по подготовке 
детей с особенностями развития 
к посещению стомкабинета.

ПОТЕРЯЛИ 
БДИТЕЛЬНОСТЬ

На прошлой 
неделе мошенники 

похитили у жителей 
Приангарья свыше 14 

миллионов рублей

Наибольшая сумма 
была похищена «со-
трудником банка» 

и лжеоператором сотовой 
связи. Как установило 
следствие, 27летнему ир-
кутянину поступил звонок 
от якобы сотрудника са-
лона сотовой связи. По-
звонивший сказал, что 
для про дления договора 
на оказание услуг мужчи-
не необходимо сообщить 
поступивший на телефон 
смскод. После чего неиз-
вестные сказали, что акка-
унт мужчины взломан и для 
сохранения сбережений 
деньги необходимо перене-
сти на «безопасный счет». 
Инженер поверил мошен-
никам и потерял почти три 
миллиона рублей.

Зубной техник поверил «сотруд-
нику почты» и лишился 2,7 млн 
рублей. Аферист сообщил, что 
на имя жертвы пришла посылка 
и для ее получения необходимо 
назвать код из сообщения. После 
этого жителю Усть-Илимска по-
звонил неизвестный и сказал, что 
банковский счет сибиряка пыта-
ются взломать и нужно перевести 
деньги на «безопасный счет», что 
мужчина и сделал.
По похожей схеме от рук мошен-

ников пострадала 52-летняя брат-
чанка. С помощью мессенджера 
заявительнице позвонил неизвест-
ный и представился правоохра-
нителем. Злоумышленник убедил 
женщину, что аферисты пытаются 
оформить на нее кредит, и чтобы 
сохранить финансы, необходимо 
перевести средства на «безопас-
ный счет». Потерпевшая перевела 
на указанные реквизиты около 
2,4 млн рублей, после чего звонив-
ший перестал выходить на связь.
В Шелехове мошенники об-

манули супругов почти на два 
миллиона рублей от лица налого-
вой службы. Семейной паре рано 
утром поступил звонок от якобы 
представителя налоговой службы. 
Звонивший заявил, что семья пре-
доставила недостоверную деклара-
цию о доходах за прошедший год, 
и чтобы избежать ответственности, 
потерпевшей предложили явиться 
в налоговый орган областного цен-
тра или попробовать решить про-
блему другим путем.
Разбудив мужа, перепуганная 

женщина передала ему суть раз-
говора. А вскоре семейной паре по-
звонил «специалист»: предложил 
для сохранения денег перевести 
определенную сумму на «безо-
пасный счет». В результате семья 
лишилась личных сбережений 
и отдала мошенникам денежные 
средства, взятые в кредит.
Полицейские призывают жите-

лей региона не переводить деньги 
на «безопасные счета». Такое сло-
восочетание используют только 
мошенники для хищения денег.

Ирина Звягина, по публикациям 
телеграм-канала «Вас обманывают»

На фото — момент десенсибилизации, когда медленно и верно страшное 
превращают в нестрашное: восьмилетняя Алиса боялась врачей, белый 
халат для нее был признаком опасности. На занятиях ей показывали, что 
люди, носящие медицинский халат, не причинят ей боли

В ноябре 2023 года 
на встрече с представите-
лями иркутских некоммер-
ческих организаций мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
вручил благодарственную 
грамоту Екатерине Родыги-
ной за победу «РАСсвета» 
в конкурсе Фонда прези-
дентских грантов. «Сейчас 
у некоммерческих органи-
заций много инструментов 
для реализации своих ини-
циатив. Фонд президент-
ских грантов — один из них. 
То, что вы воспользовались 
этим инструментом, чтобы 
помочь своим землякам — 
детям и семьям, всем нуж-
дающимся в общественном 
внимании и заботе, — это 
замечательно», — отметил 
Руслан Болотов
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ДОСТОЙНО 
УВЕКОВЕЧИТЕ ПАМЯТЬ 

О ТЕХ, КТО ДОРОГ 
ВАШЕМУ СЕРДЦУ

Ритуальная служба 
«БЛИЗНЕЦЫ» более 

20 лет с вами в трудные 
минуты

Мы ценим ваши традиции и берем 
все организационные хлопоты 
на себя. Собственный художе-

ственный цех, цех по изготовлению памят-
ников, большой выбор ритуальных огра-
док, готовых и на заказ, веночный цех, 
памятники — собственное производство.

Большой штат профессиональных художников, 
гравировщиков и технических специалистов.

Менеджеры с многолетним опытом всегда ответят 
на ваши вопросы и проконсультируют бесплатно.

Наши бригады работают качественно и надеж-
но. Установка памятников и облагораживание мест 
захоронения.

В преддверии Родительского дня мы предлагаем 
специальные цены на изготовление памятников трех 
видов.

ГОТОВЫЕ КОМПЛЕКТЫ:
АКЦИЯ № 1

Памятники из черного 
гранита с портретом!

Закажите памятник 
из высококачественного 
гранита с портретом и над-
писью родного человека 
по специальной цене!

Черный Тулунский 
гранит — символ вечности 
и памяти. Портрет, выпол-
ненный профессиональны-
ми мастерами (стаж более 
20 лет), сохранит образ 
умершего на долгие годы (точность нанесения и со-
хранения всех черт лица 99 %).

Комплект памятника полной полировки с цвет-
ником из черного натурального гранита, стела 
800*400 мм + гравировка портрета, компьютерная 
графика 200*300 мм с покрытием антидождь + фа-
милия, имя, отчество и годы жизни умершего с по-
крытием антидождь.
АКЦИЯ № 2

Гранит природный, 
месторождение Нижнеу-
динского района (Иркут-
ская область) с подставкой 
и цветником (памятник 
с шикарными вкрапления-
ми природного происхож-
дения, полировка только 
с лицевой стороны памят-
ника), цветным портретом 
на прямоугольном керамо-
граните (обжиг в печи при 
температуре 850 градусов 
делает изделие долговеч-
ным, портрет не выгорит спустя много лет, на пор-
трет гарантия 20 лет), высечкой надписи (техника 
пескоструй, даже спустя много лет не исчезнет)
АКЦИЯ № 3

—  Хингуйский ганит 
800 мм с цветником (поли-
рованный только с одной 
стороны).

—  Металлический 
фотоовал 13*18 мм (обжиг 
при температуре 850 грау-
сов делает овал долговеч-
ным и устойчивым к моро-
зу и палящему солнцу).

—  ФИО + годы жизни 
наносим на камень.

Получаете полностью 
готовый к установке па-
мятник по низкой цене!

Наши специалисты проконсультируют 
бесплатно:

Тел.: 8-3952-75-65-95
WhatsApp: 89025116595

Сайт: https://bliznetsy-irk.ru
Адрес: г. Иркутск, ул. Мира, 2а.

Спешите, акция ограничена!
Уйти — не значит исчезнуть!
Сохраните память о близких  

на долгие годы!

МИГ МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ
На вопросы читателей еженедельника «Иркутск» отвечает 
директор по Иркутской области ООО «Сервисная компания 

«Колымская» Елена Свижак

— Елена Ивановна, ни для кого не се-
крет, что сегодня в России почти каж-
дый четвертый пенсионер откладывает 
деньги на собственные похороны, но эти 
средства постоянно съедаются инфляци-
ей. Как Сервисная компания «Колымская» 
может помочь в решении этой проблемы?
—  Сервисная компания «Колымская» предлага-

ет помочь пенсионерам и их близким оптимально 
решить этот вопрос — заключить прижизненный 
договор на оказание ритуальных услуг, в котором 
прописываются все пожелания заказчика, зара-
нее подбираются и оплачиваются необходимые 
принадлежности. Стоимость всех товаров и услуг 
прописывается в приложении к договору, и она 
не меняется. Такой договор имеет явное пре-
имущество перед традиционными похоронными 
накоплениями, которые подвержены обесцени-
ванию из-за инфляции. Прижизненный договор 
— это юридический документ, который обладает 
всей следующей из этого обстоятельства право-
вой силой. В договоре четко прописаны права 
и обязанности каждой из сторон, а также мера 
ответственности, наступающая за неисполнение 
условий договора.

— Мы знаем, что существует несколь-
ко вариантов заключения прижизненных 
договоров в «Колымской». Чем они отли-
чаются и есть ли возможность изменить 
или заменить их?
—  Мы даем возможность нашим клиентам 

самим выбрать наиболее подходящий комплекс 
ритуальных услуг, исходя из уровня доходов 
и пожеланий. «Колымская» предлагает договоры 
как с заранее сформированными комплексами 
ритуальных услуг, так и с возможностью клиенту 
самому выбрать услуги. Это может быть недорогой 
план погребения, базовый пакет ритуальных услуг, 
премиальные похороны или элитная церемония 
погребения.
Кроме того, тем клиентам, которые уже за-

ключили прижизненные договоры на оказание 
ритуальных услуг, мы предлагаем улучшить свои 
комплексы, добавить, расширить. Например, 
кто-то хочет не временный памятник, указанный 
в договоре, а памятник из природного камня или 
мрамора, а кто-то захотел оградку или столик 
с лавочкой, кому-то необходим деревянный крест 
и церковный набор для отпевания. Мы предла-
гаем множество новых услуг, товаров, которые 
также можно приобрести в рассрочку.

— Сегодня многие задумываются о та-
ком практичном виде погребения, как кре-
мация. Есть ли у вас такие варианты?
—  Да, конечно. Наши партнеры (а это прове-

ренные годами ритуальные службы) имеют дого-
ворные отношения с крематорием в городе Улан-
Удэ. Мы предлагаем разные комплексы с услугой 
кремации, как минимальный и быстрый, так 
и с организацией траурной церемонии прощания.

— К нам часто обращаются одино-
кие люди с вопросом: можно ли в обмен 
на квартиру организовать достойные 
похороны?
—  Да, такая возможность есть. Сервисная 

компания «Колымская» заключает договоры по-
жизненной ренты. Это соглашение, по которому 
владелец квартиры передает свою недвижимость 
компании в обмен на пожизненное содержание 
и организацию достойных похорон. Услуга до-
вольно востребована, не у всех есть дети и род-

ственники. Это дает возможность не только поза-
ботиться о прощальном обряде, но и существенно 
улучшить условия жизни. Тем более сейчас, когда 
цены стремительно выросли. Не нужно бояться, 
что кто-то будет претендовать на жилье. Наоборот, 
договор — это гарантия, что посторонние люди, 
которые, возможно, как раз и имеют корыстные 
цели, не выселят, не обманут, не заберут един-
ственное жилье! Договор с проверенной ком-
панией, а не уговор с частным лицом убережет 
от проблем.

— Вы называетесь сервисной компанией 
— какие виды сервиса вы предоставляете?
—  ООО «Сервисная компания «Колымская» 

предлагает:
   üü внимательное, вежливое обслуживание, кон-
сультирование как в уютных современных 
офисах, так и на дому у клиента в удобное для 
него время;

   üü составление индивидуальных программ, выбор 
комплексов с учетом интересов клиента, предо-
ставление рассрочки по оплате до двух лет;

   üü скидки 10 % при оплате нового договора без 
рассрочки;

   üü скидки 10 % при заключении двух или более 
договоров в одной семье;

   üü возможность оплаты договора онлайн, подклю-
чения автоплатежа либо прием наличных денег 
агентом в любом удобном для клиента месте 
в любое удобное время;

   üü предоставление клиенту комфортабельного 
автомобиля от дома до офиса и обратно для за-
ключения нового договора.

И главное — многие из тех, кто уже заключил 
сервисный договор с ООО «Сервисная компания 
«Колымская», отмечают тот факт, что через неко-
торое время в душе наступает чувство внутреннего 
спокойствия и умиротворения. Безрисковый сер-
висный договор не только решает все проблемы 
похорон, он точно в виде «побочного эффекта» со-
вершенно неожиданно продлевает нашу жизнь.

Известные слова известной песни «Есть 
только миг между прошлым и буду-
щим, именно он называется жизнь» 

очень часто заставляют нас задуматься о том, 
что жизнь — это действительно миг. Миг 
от рождения до смерти. И хотя никто из нас 
не знает, что ожидает каждого за порогом 
смерти, мы можем точно сказать, что история 
отдельного человека на Земле на этом не за-
канчивается. Человек остается жить в памяти 
людей. И на то, какой будет эта память, мож-
но повлиять уже сегодня и самому. Об этом 
и не только мы беседуем с директором по Ир-
кутской области ООО «Сервисная компания 
«Колымская» Еленой Свижак.

Директор по Иркутской области ООО «Сер-
висная компания «Колымская» Елена Свижак 
ответила на вопросы, которые ей чаще всего 
задают иркутяне

Адреса офисов Сервисной 
компании «Колымская»

   üü Иркутск, ул. Карла Либкнехта, 245, 
тел. 24-69-91,

   üü ул. Гоголя, 80, тел. 54-64-10.

Майя Новикова
Фото предоставлено ООО «Сервисная компания 

«Колымская»
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(18–25 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
К 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг. (6+).
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а. Тел. 710161, 
710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Нити искусства». Выставка студентов 2-го курса ИОХК 
имени И. Л. Копылова в рамках проекта «Ступени творче-
ства» (0+)
«Молчаливая поэзия красок». Выставка Cоюза мастеров 
«Оникс» (0+)
Персональная выставка члена Союза мастеров «Оникс» 
Александра Владимировича Прохорова (0+)
«Путевые заметки». Персональная выставка Дмитрия 
Вячеславовича Ходырева (0+).
«Мой мир». Персональная выставка Геннадия Суханова 
(0+)
Выставка кафедры изобразительного искусства и методи-
ки ПИ ИГУ «Пленэр-2024» (0+)
«Магия времени». Совместная выставка Ангарского музея 
часов и Музея истории города Иркутска имени А. М. Сиби-
рякова (0+)

 � 20 и 27 апреля с 10.00 до 17.00
Изостудия «Маленький художник» (6+)
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Русское воинство». Выставка из фондов музея (6+)
Персональная выставка мастера-методиста ДРиФ  
С. Ю. Писарева «Сияние России» (живопись, графика, 
ДПИ) (0+)
Выставка ФГБОУ ВО ИГУ «Институт дополнительного об-
разования» «Вдохновение» (керамика) (0+)
«От звезды до звезды». Выставка-конкурс ДПИ и ИЗО вос-
питанников ДОУ города Иркутска (0+)
Персональная выставка Александра Галяткина «Гончар-
ное дело» ко Дню ремесленника (0+)
Выставка-конкурс «Пасха радость нам несет!» с участием 
детских образовательных учреждений и детских театрали-
зованных коллективов (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопе-
рации) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/раз-
борка стрелкового оружия Великой Отечественной войны) 
(12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);

Выездные интерактивные выставки по истории стрелково-
го оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204884.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 25 апреля
«Предложение». Комедия по пьесам Антона Чехова (16+)
Начало в 19.00.

 � 27 апреля
«Девочка из города». Спектакль по повести Л. Воронковой 
(12+)
Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 469968 (действует 
Пушкинская карта).

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 18 апреля
Премьера
Мистический моноспектакль «Гертруда» по трагедии  
У. Шекспира «Гамлет» (16+)
Начало в 19.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 204432.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 28 апреля
На сцене филармонии выступит знаменитый аргентин-
ский тенор Мартин Альварадо! На родине, в Буэнос-Ай-
ресе, Мартина называют «подлинным голосом аргентин-
ского танго». Его уникальный репертуар — от классики 
знаменитых аргентинских композиторов до собственных 
джаз-рок-композиций — вызывает восхищение у цени-
телей музыки. Погрузитесь в магию живого исполнения 
альбомов Martin Alvarado, Asi es mi tango, Tango Norte, 
Tango Sur и Mas Alla! (6+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 241100.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 18 апреля
«Волшебные слова творят чудеса». Встреча с иркутским 
писателем Юрием Ивановичем Барановым в библиотеке 
№ 7 — «Кировской библиотеке» (7+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 204088.

 � 20 апреля
«Творим как Микеланджело». Арт-практика по стилю ри-
сования Микеланджело в библиотеке № 32 — Библиотеке 
семейного чтения «Истоки» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 224422.

 � 21 апреля
«Герои Отечества в наших сердцах». Литературно-поэти-
ческий вечер в Центральной городской библиотеке имени 
А. В. Потаниной (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 239391.

 � 24 апреля
«Сквозь огонь и стужу мы прошли». Час поэзии к 110-ле-
тию со дня рождения Константина Михайловича Симоно-
ва в библиотеке № 17 имени А. К. Горбунова (16+). Начало 
в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 226895.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени Полевых

 � До 5 мая
«Правнуки Победы» к 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне — конкурс детского творчества (0+). 
Начало в 12.00.
Адрес: мкрн Университетский, 70. Тел. 369566 
(по предварительной записи).

Иркутская областная научная 
библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 19 апреля
Встреча Клуба рационального землепользования «Дивные 
угодья» «Грядки: какие для чего? Весенние заботы» (12+). 
Начало в 11.00.
Арт-выходной «Книга как она есть» (12+). Начало в 12.00.
Мастер-класс по графике в рамках выставки А. Дмитрако-
ва «Графика мысли» (свободные решения в графическом 
исполнении) (12+). Начало в 16.00.

 � 22 апреля
Концерт «Эхо Победы». Хор «Гармония» ГТК «Любимов-
ка» (6+). Начало в 14.00.

 � 23 апреля
Мастер-класс «Цветущий гибискус акварелью» (12+). На-
чало в 16.00.
Встреча клуба любителей путешествий «Мечта». «Алтай» 
(12+). Начало в 18.00.

 � 26 апреля
«Библионочь-2025». Баллада о героях (12+). Начало 
в 18.00.
Адрес: г. Иркутск, ул. Лермонтова, 253.  
Тел. 486680.

ВЫСТАВКИ

«Сибэкспоцентр»
 � 18–19 апреля (фото)
Выставка «Сибпродовольствие» — для тех, кто ценит 
качество и вкус! (12+). Свежие и натуральные продукты 
от производителей к вашему праздничному столу. Дегу-
стации новинок, развлекательная программа, розыгрыш 
подарков на выставке «Сибпродовольствие».
Время работы выставки с 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1й павильон. 
Тел. 352900.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Реквизиты для пожертвования:
Банк: ФИЛИАЛ «ЦЕНТРАЛЬ-
НЫЙ» БАНКА ВТБ (ПАО)
р/сч. № 40703810612971000001
к/сч. № 30101810145250000411
БИК 044525411
ИНН 3812052512 КПП 381201001
ОГРН 1023800001664
ОКПО 51518709
ОКОПФ 71500
ОКВЭД 94.91
ОКФС 54
ОКАТО 25401380000
ОКТМО 25701000001
www.alexnev.ircenter.ru

Приглашаем вас на торжественный благотворительный концерт, 
посвященный 25летию АлександроНевского храма!
В этот особенный день мы не толь-

ко будем праздновать юбилей, 
но и объединимся для доброго дела 
— все собранные средства пойдут 
на строительство храма-памятника 
в честь героев ВОВ и СВО.

В ПРОГРАММЕ:
 ü Выступления творческих коллек-
тивов

 ü Развлекательная программа для 
детей

 ü Пасхальные угощения для всех 
участников

 ü Теплая, объединяющая атмосфера
Дата и место: 27 апреля в 11.00 

на территории Александро-Невского 
храма (Якоби, 3).
Ваше участие — это не только воз-

можность разделить радость празд-
ника, но и вклад в вечную память 
о тех, кто отдал жизнь за Родину. Это 
большое дело можно сделать только 
сообща!

Построим храм-памятник вместе!
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По горизонтали: 1. Косметика для чистки кожи. 6. Отдельное состязание 
рысистых лошадей на ипподроме. 9. Ответ ради ответа. 10. Сжатое сообщение о 
том, что объединено общей темой. 11. Облегающий костюм. 12. Падеж в некоторых 
языках. 13. Висячая пристройка на фото 1. 16. Краткий поучительный рассказ. 17. 
Декоративный кустарник. 18. В населенных пунктах: два ряда домов и простран-
ство между ними. 19. Деревянное резное украшение на крыше изб. 20. Хищник се-
мейства волчьих. 23. Кто блуждает в лабиринте неверия? 29. Украшение на ново-
годней елке. 30. Долгополая меховая шуба. 31. Атрибут романтического ужина. 32. 
Птица отряда гусеобразных, предок китайских пород домашних гусей. 33. Сказка 
Андерсена. 34. В Мексике из сладкого сока этого растения получают националь-
ный напиток пульке.

По вертикали: 1. Образ действий при выполнении чего-либо. 2. Термин в 
журналистике, печати, геологии. 3. Огуречная трава, пряность. 4. Обычный удел 
отставного фаворита. 5. Рыба с черной икрой. 6. Устройство в огнестрельном ору-
жии, предназначенное для досылания патрона. 7. Страна фараонов и пирамид. 
8. Китайская лодка. 14. Трудящаяся курица. 15. Правила соблюдения чистоты. 16. 
Домик туриста на фото 2. 20. Краткость по отношению к таланту. 21. Разновид-
ность алмаза, мелкие округлые лучистые агрегаты. 22. Род серег, прикрепляемых 
к мочке уха зажимом. 24. Скоростная дорога. 25. Неверность, предательство. 26. 
Символика индуизма. 27. Результат работы короеда. 28. Лущеное просо.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Скраб. 6. Заезд. 9. Отписка. 10. Обзор. 11. Трико. 12. Аблатив. 13. Балкон. 16. Притча. 17. Ерика. 
18. Улица. 19. Конек. 20. Собака. 23. Атеист. 29. Игрушка. 30. Тулуп. 31. Свеча. 32. Сухонос. 33. Аисты. 34. Агава. 
По вертикали: 1. Способ. 2. Раздел. 3. Бораго. 4. Опала. 5. Осетр. 6. Затвор. 7. Египет. 8. Джонка. 14. Несушка. 15. Гигиена. 16. 
Палатка. 20. Сестра. 21. Баллас. 22. Клипсы. 24. Трасса. 25. Измена. 26. Тилака. 27. Труха. 28. Пшено.

КРОССВОРД

УСЛУГИ
Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 

земля, перегной, уголь, дрова.  
Т. 8-964-651-98-76.

КУПЛЮ
Срочно куплю 3-комнатную 

квартиру в Иркутске II, не агентство. 
Тел.: 89516310481.

УТЕРЯ
Свидетельство об образовании прошу 

считать недействительным, 25-52, 
регистрационый номер 3324751841411, 

выдан 09.12.2019 ГПОУ «ПМУ» 
«Первомайское многопрофильное 

училище Забайкальского края».

Диплом о среднем 
профессиональном образовании, 

серия АН Nº 41562547(O), 
на имя Соловей Анастасии 

Александровны. Выдан 
ЛСТК в 2008 г. Считать 

недействительным из-за утери.
Утерянный аттестат на имя 

Галсановой Марии Андреевны, 
полученный в 2022 г.  

в МБОУ Лицей № 1  
г. Иркутска, считать 
недействительным.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

ЕЩЕ БОЛЬШЕ «ВКУСОВ АЗИИ» В ГОРОДЕ
Торговая сеть «Слата» добавила в популярную линейку товаров продукты 

из Таиланда и Вьетнама

Интерес к товарам из Азии растет с каж-
дым годом, на полках «Слаты» представ-
лена широкая палитра вкусов, а новые 
азиатские тренды и мода повышают спрос. 
«Слата» заинтересована в эксклюзивных 
поставках и брендах, поэтому активно 
развивает прямой импорт. Большая часть 
товаров — около 90 % — представлена 
из Китая. Уже с апреля на полках можно 
найти и новинки из Таиланда и Вьетнама — 
оригинальное кокосовое молоко, пасты 
для приготовления супа «Том Ям», 
лапшу быстрого приготовления 
«Фо Бо» или рамен, тайский 
рис, соусы, газированные 
напитки, сушеные анана-
сы, манго, папайю, бананы 
и многое другое.
—  Уникальность ас-

сортимента «Вкусы Азии» 
в «Слате» в том, что мы везем 
оригинальные бренды и про-
дукцию. Это существенно отли-
чает нас от тех, кто предлагает товар, 
произведенный в других странах специ-
ально для России. Мы постоянно работаем 
с ассортиментом, привозим новинки. Уже 
летом появятся товары из Кореи, — расска-
зала коммерческий директор торговой сети 
«Слата» Ирина Береснева.

По прошествии двух лет специалисты 
сети уже уверенно могут говорить о предпо-
чтениях сибиряков. Устойчивый и высокий 
спрос на лапшу, снеки и напитки. Высокие 

показатели продаж и у традиционных ази-
атских продуктов — чуки и кимчи. У мо-
лодежи популярны кондитерские изделия 
в ценовой категории около 50–100 рублей, 
а распространение k-pop-культуры опреде-
ляет, какой ассортимент будет востребован 
в ближайший год.
«Слата» внимательно относится к ин-

тересам покупателей и, предлагая новый 
ассортимент, всегда оценивает спрос и чув-

ствительность к цене. К примеру, анализ 
покупок показал, что покупатель же-
лает пробовать новое, тестировать 
вкусы по цене до 149 рублей.

—  Наш основной фокус — это 
средняя цена. Мы не привозим 
товары из высокого ценового 
сегмента, потому что понимаем: 
клиент не всегда готов попро-
бовать тот или иной продукт 
за очень большие деньги, опа-

саясь, что он может не прийтись 
ему по вкусу. Поэтому выбрали для 

себя одну ценовую стратегию — «средний» 
и «средний+». Мы сконцентрировались 
на подобных предложениях, — добавила 
Ирина Береснева.
Резюмируя, коммерческий директор 

торговой сети «Слата» отметила, что сеть 
взяла курс на развитие предложений по це-
левым группам и в 2025 году продолжит 
привозить новинки, которые можно найти 
на стеллажах «Вкусы Азии» и Asia Beauty.

Проект «Вкусы Азии» в «Слате» — это более 150 разнообразных товаров 
из азиатских стран на специально выделенных полках. Вот уже два года 
покупатели могут выбрать любой товар из этого многообразия (кстати, 

предпочтение отдают лапше, напиткам и сладостям). В апреле сеть обновила 
линейку предложений оригинальными товарами из Таиланда и Вьетнама.

Тематические 
фестивали про-
дуктов — особая 
фишка «Слаты». 

В апреле завершает-
ся «Сибирь», на сме-

ну ему приходят 
«Товары из Бе-

лоруссии».

Азиатская кухня во всем своем многообразии давно завоева-
ла популярность за пределами Азии. Но, как водится, все эк-
зотическое и непривычное путешествует по миру в несколько 
адаптированном виде и живет уже своей особой жизнью. Так 
сформировалась паназиатская продуктовая корзина в «Сла-
те», в которой представлены кулинарные традиции разных 
стран: Таиланда, Вьетнама, Китая и других

Яна Абалымова. Фото автора
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